
Соседней стране понрави-
лось получать вооружение 

в кредит и у России, и у стран 
НАТО одновременно. Теперь 
правительство Никола Пашиня-
на решило попробовать уси-
деть на двух стульях - в ЕАЭС 
и Евросоюзе. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Давнишняя история с «народ-
ным волеизъявлением» и инициа-
тивой непарламентских проевро-
пейских партий Армении о начале 
процесса вступления этой страны 
в Евросоюз получила ожидаемое 
продолжение.

Накануне правительство одобри-
ло проект решения о начале процес-
са, и теперь слово за парламентом, 
большинство которого составляет 
правящий «Гражданский договор». 

О серьезности намерений сыграть 
в четыре руки говорит тот факт, что 
проект представил депутатам лич-
но глава МИД Арарат Мирзоян. 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 11.01.2025

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.7502 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.0900 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2319 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.0733 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.8627 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  1.6626 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 0.0481

Глубокие хозяйственные ре-
формы выводят националь-

ную экономику на новый уро-
вень, способствуя росту важ-
нейших макроэкономических 
показателей. Базовые показа-
тели демонстрируют устойчи-
вый рост, отражающий пози-
тивные изменения в ключевых 
секторах экономики.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Руководство молодой Страны 
огней все эти годы поддерживало 
развитие бизнеса и улучшение ин-
вестиционной среды, акцентируя 

внимание на диверсификации эко-
номики от нефти и газа к ненефтя-
ному сектору. Это привело к зна-
чительным успехам в ненефтяных 

отраслях, которые теперь играют 
ключевую роль в экономике. 
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64 Отечественный автопром на взлете
В стране с каждым годом 
растет производство автомобилей

Признанный успех
Реджеп Тайип Эрдоган: Даже Трамп хвалит 
Турцию...

Из Куршевеля 
в Шахдаг
Страна огней - 
первая остановка 
на пути 
к зимней Олимпиаде

Бирюзовое чудо страны
Заповедные зоны - единственный способ 
уберечь от гибели дикую природу

В НОМЕРЕ
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Устойчивый рост
Истекший год стал показателем всестороннего развития нашей страны

Руководствуясь пунктом 5 статьи 109 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю:

Назначить Самира Рауф оглу Шарифова заместителем премьер-ми-
нистра Азербайджанской Республики. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 10 января 2025 года 

Руководствуясь пунктом 5 статьи 109 Конституции Азербайджанской 
Республики, постановляю:

Освободить Самира Рауф оглу Шарифова от должности министра фи-
нансов Азербайджанской Республики. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 10 января 2025 года  

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики  

О назначении С.Р.Шарифова заместителем 
премьер-министра Азербайджанской Республики

Об освобождении С.Р.Шарифова от должности 
министра финансов Азербайджанской Республики

Экс-президент Грузии Са-
ломе Зурабишвили снова 

попала в заголовки новостей 
ведущих мировых СМИ, пре-
доставив журналистам новый 
повод для обсуждений, а обы-
вателям - для саркастических 
замечаний.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Саломе Зурабишвили фактиче-
ски опровергла переезд в США, куда 
ее отправили некоторые западные 
издания, заявив о том, что продол-
жит выполнять «функции президен-
та», оставаясь в Грузии. 

По данным грузинских изда-
ний, Зурабишвили в четверг, 9 ян-
варя 2025 года, открыла в Тбилиси 

новый офис, который назвала про-
должением «президентского двор-
ца». В этом офисе она намерена про-
должать выполнять «функции пре-
зидента». При этом «французская 
бабка», как ее называет пресса, про-
должает выступать за новые парла-
ментские выборы, где должны выи-
грать «правильные партии» от про-
западной оппозиции.

«Я хочу обратиться к вам из но-
вого офиса, может, он не похож на 
дворец Орбелиани, но здесь его душа 
и дух, и здесь продолжится функция 
президента», - заявила Зурабишвили.

Брифинг в Тбилиси снова по-
казал ее неугомонное стремление 
оставаться в центре политическо-
го внимания. 

Постпрезидентский синдром
Саломе Зурабишвили разыгрывает 
очередное политическое шоу 
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Если оттолкнуться от мысли, 
что кризисы являются свое-

образным наказанием для лю-
дей, то надо сфокусироваться 
на ошибках, которые приводят 
к тревожным последствиям. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Поиск виноватых, даже если 
в нем есть необходимость, не при-
носит большого облегчения. Рано 
или поздно ответственные за про-
валы и виновные выявляются. Де-
лом же первостепенной важности 
становится поиск путей выхода из 
кризисной ситуации. 

Глядя на то, что происходит ныне 
в Армении, невозможно не заметить, 
что страна медленно и верно катит-

ся по наклонной вниз. Вместо того, 
чтобы потреблять ресурсы на восста-
новление экономики, на поддержку 
социального и гуманитарного бло-
ков, Иреван тратит средства на во-
оружение. Есть ли для этого необхо-
димость или общество уже выдви-
нуло социальный запрос на него? 
По тому, как искусно в армянском 
обществе подогревается реванши-
стский дух и на авансцену при так 
называемом «демократическом» ре-
жиме Никола Пашиняна выходят 
радикалы и фашиствующие элемен-
ты, твердо надо сказать: да. Внутри 
страны только единицы отважива-
ются говорить правду и указывать 
на ошибочность курса, который вы-
бран для будущего. 

Между воображением и реалиями
Армяне и их зарубежные покровители пойманы 
на политическом шулерстве 

Когда факты 
говорят 

сами за себя, 
ложь становит-
ся изощренной. 
Недавние заявле-
ния Пашиня-
на и его по-
мощников 
вновь показа-
ли их истинное 
лицо, заставив заду-
маться: что на самом деле скры-
вается за витиеватыми фраза-
ми армянского руководства?

Почему историческая правда о За-
падном Азербайджане вызывает та-
кую болезненную реакцию у Ирева-
на и приводит к неуклюжим попыт-
кам обмануть мировое сообщество? 
Чтобы разобраться в этом, мы по-
пытались не просто реконструиро-
вать события прошлого, но и посмо-
треть в лицо настоящего, где полити-
ка, история и дипломатия сплетаются 
в единый узел, который, похоже, вот-
вот затянется слишком туго для од-
ной из сторон. 

Почему Армения продолжает ре-
ваншистскую риторику? Каковы ис-
тинные мотивы Иревана, усиленно 
вооружающегося и игнорирующего 
предложения о мире? Почему попыт-
ки соседа представить Азербайджан 
в образе агрессора терпят крах, стал-
киваясь с международным правом 
и исторической правдой?

Недавние заявления премьер-ми-

нистра Армении Никола 
Пашиняна и главы армян-
ского МИД Арарата Мирзо-
яна вновь подчеркивают так-
тику армянского руководства 
- отвести внимание от исторической 
правды и исказить реальные факты. 

Реалии Западного Азербайджа-
на, который веками был населен на-
шими соплеменниками, - неудобная 
правда для Иревана. Тем не менее за-
явления Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, озвученные им во 
время недавнего интервью местным 
телеканалам, обозначили новый этап 
дипломатического наступления, ак-
центируя внимание на праве корен-
ных жителей на возвращение на ис-
конные земли и восстановление исто-
рической справедливости.

Исторические документы сви-
детельствуют, что территории, ныне 
известные как Армения, изначально 
были заселены азербайджанцами.

Силой правды
Западный Азербайджан - история, 

которую нельзя стереть
огда факты 
говорят 

сами за себя, 
ложь становит-
ся изощренной. 
Недавние заявле-
ния Пашиня-
на и его по-
мощников 
вновь показа-
ли их истинное 
лицо, заставив заду-
маться: что на самом деле скры-
вается за витиеватыми фраза-
ми армянского руководства?

Почему историческая правда о За-
падном Азербайджане вызывает та-
кую болезненную реакцию у Ирева-

нистра Армении Никола 
Пашиняна и главы армян-
ского МИД Арарата Мирзо-
яна вновь подчеркивают так-

которую нельзя стереть
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Вы уж определитесь
Правительство Армении хочет и в Евросоюз тоже 

D-9 - успех международного масштаба 

Азербайджан в числе сильнейших стран исламского мира 

 3



Актуально
2 Бакинский рабочий

суббота, 11 января 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

Поддержка в трудную минуту
Президенту Азербайджанской Республики 

Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

10 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Литовской Республики в нашей 
стране Кестутиса Вашкелявичюса.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Глава государства с удовлетво-
рением вспомнил официальный ви-
зит Президента Литвы в нашу стра-
ну в 2022 году и свой официальный 
визит в Литву в 2023 году, телефон-
ный разговор с Гитанасом Науседой 
в конце минувшего года, а также кон-
такты с главами государства Литвы 
в предыдущие периоды, отметил, что 
все это сыграло важную роль в раз-
витии двусторонних отношений.

Пожелав послу успехов в деятель-
ности в Азербайджане, Президент 
Ильхам Алиев выразил надежду, что 
в период его работы двусторонние 
связи расширятся, будут определе-
ны новые возможности для укрепле-
ния сотрудничества.

Выразив признательность за те-

плые слова, Кестутис Вашкелявичюс 
передал главе государства сердеч-
ные приветствия и добрые пожела-
ния Президента Литовской Респу-
блики Гитанаса Науседы.

Глава государства поблагода-
рил за приветствия, просил пере-
дать и его приветствия Президен-
ту Гитанасу Науседе.

Посол сообщил, что в ходе бесе-
ды с ним Президент Литвы подчер-

кнул важную роль, которую играет 
Азербайджан, выразил стремление 
укреплять связи с нашей страной, 
а также передал соболезнования 
в связи с крушением самолета. Ке-
стутис Вашкелявичюс сказал, что 
Азербайджан по праву может гор-
диться своими сыновьями, которые 
спасли жизнь многих людей во вре-
мя авиакатастрофы.

Отметив, что на протяжении исто-

рии своих отношений наши страны 
и народы поддерживали независи-
мость и свободу друг друга, посол 
сказал, что это имеет символическое 
значение. Он подчеркнул, что после 
обретения Азербайджаном и Литвой 
независимости в конце ХХ века в дву-
сторонних отношениях было достиг-
нуто большое развитие. Посол отме-
тил, что Литва всегда готова оказать 
поддержку расширению связей Азер-
байджана с Европейским Союзом.

Он сказал, что его страна высо-
ко оценивает гуманитарную помощь, 
оказываемую Азербайджаном Укра-
ине, подчеркнул, что Литва поддер-
живает прочный мир и развитие на 
Южном Кавказе.

Сообщив, что в этом году отме-
чается 30-летие установления ди-
пломатических отношений между 
двумя странами, Кестутис Вашкеля-
вичюс заверил, что в период своей 
деятельности в качестве посла будет 
работать в духе дружбы и солидар-
ности, демонстрируемом в истории 
наших связей.

В ходе беседы также были об-
суждены вопросы сотрудничества 
в области экономики, сельского хо-
зяйства и возобновляемой энергии.

10 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамоты 
новоназначенного Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Го-
сударства Кувейт в нашей стра-
не Мухаммеда Фейсала аль-Му-
таири.

Посол вручил главе государства 
свои верительные грамоты.

Президент Ильхам Алиев побе-
седовал с послом.

Подчеркнув расширение весь-
ма активных политических связей 
между нашими странами, глава госу-
дарства с удовлетворением вспомнил 
свой официальный визит в Кувейт. 
Президент Ильхам Алиев выразил 
уверенность в том, что азербайджа-
но-кувейтские братские отношения 
будут успешно развиваться и впредь, 
сказал, что для этого имеются хоро-
шие возможности.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением вспомнил, что Кувейт 
был представлен на СОР29 высоко-
поставленной делегацией, что в рам-
ках этого мероприятия он встретил-
ся с наследным принцем Государства 
Кувейт шейхом Сабахом Халедом 
аль-Хамадом ас-Сабахом.

Глава государства пожелал послу 
успехов в деятельности.

Выразив признательность за добрые 
слова, посол подчеркнул, что испыты-
вает большую гордость в связи с тем, 
что находится на приеме Президента 
Азербайджана, и передал главе госу-
дарства приветствия Эмира Государ-

ства Кувейт шейха Машааля аль-Ахме-
да аль-Джабера ас-Сабаха и наследно-
го принца Государства Кувейт шейха  
Сабаха Халеда аль-Хамада ас-Сабаха.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия и попросил 
передать его приветствия Эмиру и на-
следному принцу Государства Кувейт.

Еще раз передав соболезнования 
Эмира Кувейта в связи с гибелью лю-
дей в результате крушения самоле-
та, посол пожелал скорейшего выз-
доровления раненых.

Он поздравил Азербайджан и гла-
ву государства с прекрасной орга-
низацией СОР29 и достигнутыми 
успехами.

В ходе беседы с удовлетворени-
ем были подчеркнуты высокий уро-
вень наших политических отношений, 
развитие связей в экономической, 
торговой и инвестиционной сфе-
рах, проведение заседания межпра-
вительственной комиссии, а также 
политических консультаций между 
министерствами иностранных дел 
двух стран.

Было затронуто тесное сотруд-
ничество Азербайджана и Кувей-
та в рамках международных орга-
низаций, отмечена постоянная вза-
имная поддержка нашими странами 
друг друга, в этом контексте подчер-
кнуто сотрудничество в форматах 
ООН, Организации исламского со-
трудничества, Движения неприсое-
динения, ОПЕК+. Также было дове-
дено до внимания, что Азербайджан 
придает важное значение развитию 
связей с Лигой арабских государств 
и Советом сотрудничества арабских 
стран Персидского залива.

На встрече с удовлетворением 
было отмечено расширение в по-
следнее время взаимного туризма 
и контактов между людьми.

АЗЕРТАДЖ

В духе дружбы и солидарности
Президент Ильхам Алиев принял верительные грамоты  
новоназначенных послов Литвы и Кувейта в Азербайджане Ваше превосходительство! 

Вместе с Королевой Матильдой 
выражаем глубокие соболезнования 
Вам и народу Азербайджана в связи 
с трагической гибелью людей в ре-
зультате авиакатастрофы близ го-
рода Актау. 

В эти моменты тяжелой утраты 
желаем сил и терпения близким по-
гибших, разделяем с ними их глубо-
чайшую скорбь. 

Филипп,
Король бельгийцев

Ваше превосходительство!
Получил холодную новость о том, 

что азербайджанский пассажирский 
самолет разбился, в результате чего 
погибли люди.

От имени народа Кыргызской Ре-
спублики и от себя лично выражаю 
соболезнования семьям и родствен-
никам погибших, желаю скорейше-
го выздоровления пострадавшим.

С глубокой скорбью

Садыр Жапаров,
Президент Кыргызской  

Республики

Ваше превосходительство!
Глубоко опечален известием о тра-

гическом крушении 25 декабря 2024 
года самолета компании «Азербайд-
жан Хава Йоллары» во время поле-
та из Баку в Грозный, гибели в авиа-
катастрофе 38 человек и многочис-

ленных пострадавших.
От имени правительства и наро-

да Республики Сейшельские Остро-
ва, от себя лично приношу глубокие 
соболезнования азербайджанскому 
народу, в том числе семьям погиб-
ших в результате трагедии,  выражаю 
солидарность в эти скорбные дни.

Ваше превосходительство, прошу 
принять мое высочайшее почтение.

Вавел Рамкалаван,
Президент Республики  
Сейшельские Острова

Ваше превосходительство!
Глубоко опечален известием о мно-

гочисленных человеческих жертвах 
в результате трагического крушения 
самолета компании «Азербайджан 
Хава Йоллары».

От имени Организации эконо-
мического сотрудничества выража-
ем глубокие соболезнования Ваше-
му превосходительству, семьям по-
гибших и всему азербайджанскому 
народу.

В это скорбное время Организа-
ция экономического сотрудничества 
солидарна с правительством и наро-
дом Азербайджана.

Ваше превосходительство, прошу 
принять наше высочайшее почтение.

Асад Маджид Хан,
генеральный секретарь  

Организации экономического 
сотрудничества

Министерство цифрового раз-
вития и транспорта подвело ито-
ги проделанной работы в транс-
портной сфере в Азербайджане 
в 2024 году и наметило перспек-
тивы запланированных на 2025 
год работ.

На мероприятии с участием 
представителей прессы, экспертов 
и специалистов отрасли замести-
тель министра цифрового развития 
и транспорта Рахман Гумметов рас-
сказал о проектах, реализованных 
в прошлом году.

В частности, он отметил, что про-
веденные за последние 20 лет пра-
вительством реформы, проделанная 
работа привели к серьезным изме-
нениям в дорожной инфраструкту-
ре. По республике построено, ре-
конструировано и отремонтировано  
20 767 км автомобильных дорог, по-
строено 335 мостов и путепроводов, 
163 подземных и надземных пеше-
ходных перехода и 45 тоннелей. В на-
стоящее время на освобожденных от 
оккупации территориях реализует-

ся 44 проекта автомобильных дорог 
общей протяженностью 3 371,1 км. 
Ведется строительство 45 тоннелей, 
447 мостов и 16 виадуков.

«В 2024 году министерством были 
достигнуты рекордные показатели 
по ряду направлений данной сферы. 
В целом объем транзитных грузопе-
ревозок по территории страны вы-
рос на 10,5% и достиг 14,8 млн тонн, 
в том числе по железной дороге рост 
составил 7,3 млн тонн, по Между-
народному аэропорту Гейдар Али-
ев - 31%. В прошлом году пассажи-
ропоток в метрополитене вырос на 
5% до 230 млн человек, а по желез-
ной дороге - до 8,5 млн человек. По 
Bakubus рост составил 20%, или 148 
млн человек, - констатировал зам-
министра, подчеркнув, что одним 
из важных изменений является со-
здание специальных полос движе-
ния на улицах столицы. - По резуль-
татам проведенных мониторингов, 
время движения автобусов по марш-
руту на некоторых улицах сократи-
лось до 18-22 минут, в большинстве 
случаев интервал уменьшился, а ко-

личество пассажиров значительно 
увеличилось».

Говоря о создании новых марш-
рутов, заместитель министра под-
черкнул, что этот процесс продол-
жается на основе анализа, проводи-
мого в целях оптимизации. 

На пресс-конференции также го-
ворилось о создании центров транс-
портного обмена (хабов). В частно-

сти, было отмечено, что введение 
в эксплуатацию 3 новых хабов в Баку 
в прошлом году значительно расши-
рило возможности перехода меж-
ду различными видами транспорта. 
«Речь идет о хабах у станций метро 
«Гянджлик» и «28 Мая», а также на 
южном выходе станции «Кёр оглу». 
Главной особенностью хабов у ст.ме-
тро «28 Мая» и «Кероглу» являет-

ся то, что они мультимодальные, - 
уточнил Рахман Гумметов. - В то же 
время эффективно функциониру-
ют хабы, расположенные на север-
ном выходе станции метро «Керо-
глу» и на территории Бакинского 
международного автовокзального 
комплекса».

Говоря о роли Бакинского метро-
политена в развитии городской мо-
бильности, замминистра подчеркнул, 
что новая транспортная программа 
направлена на более широкий охват 
столицы метрополитеном как эко-
логически чистой, быстрой системы 
общественного транспорта: «В соот-
ветствии с поручениями главы госу-
дарства в ближайшие годы в рамках 
развития Бакинского метрополитена 
планируется строительство 10 новых 
станций. В том числе особое значе-
ние имеет строительство в сегменте 
«Хатаи-Ази Асланов-2» на «зеленой 
линии» 4 новых станций и электро-
депо «Дарнагюль». Также с развити-
ем «фиолетовой линии» планируется 
усилить важную транзитную роль ме-
трополитена для более эффективно-

го регулирования пассажиропотока 
из Сумгайыта и Хырдалана в центр 
столицы. В последние годы достиг-
нуты успехи и в области модерниза-
ции Бакинского метрополитена. По-
строено 7 станций метро и 1 депо. 
Введена в эксплуатацию «фиолето-
вая линия». В рамках мероприятия 
COP29 было закуплено и укомплек-
товано 35 новых вагонов, в резуль-
тате чего количество вагонов ново-
го поколения было доведено до 150. 
Эти нововведения обеспечат более 
комфортные и безопасные поездки 
для пассажиров. Меморандум, под-
писанный с Европейским инвести-
ционным банком, является одним 
из важных шагов для обеспечения 
устойчивых инвестиций в расши-
рение метрополитена и строитель-
ство 10 новых станций».

В 2023 году также был расширен 
ж/д маршрут Баку-Гянджа-Баку до 
Агстафы, открылись маршрутная 
линия из Баку в Габалу и останов-
ки в Дялляре и Говларе. 

Подведены итоги, намечены перспективы
Министерство цифрового развития и транспорта отчиталось о проделанной работе
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В связи с продолжающимися по-
жарами в Калифорнии (США)  Ге-
неральное консульство Азербайд-
жана в Лос-Анджелесе принимает 
меры для обеспечения безопас-
ности граждан Азербайджана.

Об этом в ответ на запрос Report 
сообщил пресс-секретарь Министер-
ства иностранных дел Азербайджа-
на Айхан Гаджизаде.

Он отметил, что в связи с пожа-
рами, начавшимися 7 января в запад-
ной части Лос-Анджелеса, для обеспе-
чения безопасности граждан Азер-
байджана на страницах социальных 
сетей Генерального консульства на-
шей страны в Лос-Анджелесе разме-
щено предупреждение и номер экс-
тренной связи.

«Также была размещена ссылка на 
соответствующую интернет-страницу, 
чтобы граждане могли получить ин-
формацию о пожарах и ознакомить-
ся с инструкциями по безопасности», 
- добавил он.

Отметим, что полиция Лос-Ан-
джелеса арестовала предполагаемого 
виновника пожара «Кеннет» в окрест-

ностях города. Пожары в Южной Ка-
лифорнии уже уничтожили более 10 
тыс. строений, число погибших вы-
росло до 10 человек.

По словам офицера полиции Чарль-
за Динсела, подозреваемого в поджо-
ге задержали местные жители, а за-
тем передали его полиции. Им ока-
зался 30-летний бездомный мужчина. 
Предположительно, он поджег лес, 
что и стало причиной крупного по-
жара «Кеннет» на северо-западе от 
Лос-Анджелеса.

Также в округе были задержаны 
20 человек по подозрению в мародер-
стве. На фоне сообщений о мародер-
стве был объявлен комендантский час.

Повышенная готовность
МИД: Генконсульство в Лос-Анджелесе  

принимает меры для обеспечения безопасности 
граждан Азербайджана
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Для Азербайджана минув-
ший год был характерен не 

только стремительностью, но 
и последовательностью внеш-
неполитических успехов, о чем 
свидетельствует полноправное 
членство теперь уже в D-9 - круп-
нейшем межгосударственном 
образовании, чей удельный вес 
составляет более 60% экономи-
ки всех исламских стран. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
       «Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев тра-
диционно дозирует свои выступле-
ния таким образом, чтобы конста-
тации проделанной работы в них 
было меньше для расширения пер-
спективного пространства. В этом 
плане новым словом стало видение 
главой государства места Азербайд-
жана в восьмерке крупнейших му-
сульманских стран с более чем мил-
лиардным населением и совокуп-
ным ВВП, превышающим $5 трлн, 
что отражено в недавнем интервью 
отечественным телеканалам. 

Вдвойне примечательно, что при-
нятие официального Баку в ряды 
постоянных членов D-8 было пер-
вым шагом за все 28 лет существо-
вания структуры и состоялось оно 
буквально через три недели после 
оглушительного успеха нашей стра-
ны на глобальной климатической 
конференции СОР29. 

Есть у нас и два существенных 
преимущества: во-первых, секрета-
риат организации прописан на по-
стоянной основе в Стамбуле, круп-
нейшем мегаполисе братской Турции, 
а во-вторых, наша страна единствен-
ная в этом списке (Бангладеш, Ин-
донезия, Иран, Малайзия, Египет, 
Нигерия, Пакистан и Турция), у ко-
торой нет видимых конфликтов ни 
с одной из сторон. Перманентные 
трения с Тегераном не в счет, так как 
вроде стали общим местом в целом 
конструктивного диалога. 

Президент Ильхам Алиев на-
помнил аудитории, что в октябре 
2017 года по приглашению турец-
кого коллеги Реджепа Тайипа Эр-
догана ему даже довелось участво-
вать в качестве гостя в саммите D-8, 
проходившем в Стамбуле, когда во-
прос о членстве Азербайджана был 
официально внесен в повестку дня. 
Но тогда перед Южным Кавказом 
стоял ряд нерешенных вопросов, 
в том числе тлевший карабахский 
конфликт, что создавало видимость 
рисков. Однако по итогам Отече-
ственной войны 2020 года, а затем 
и полного восстановления государ-
ственного суверенитета в результа-
те точечной антитеррористической 
операции 19-20 сентября 2023 года 
все члены экономического альянса 
достигли необходимого консенсу-
са, после чего в Каире решено было 
принять Азербайджан в основной 
состав. 

Глава государства обосновал 
необходимость этого следующим 
образом: «Лидеры Организации ис-
ламского сотрудничества, объеди-
няющей все мусульманские страны, 
всегда придерживались отличного 
мнения о нашей стране, что свя-
зано с уважением к религии, есте-
ственной толерантностью, про-
ведением объединительной поли-
тики, в том числе во время IV Игр 

исламской солидарности, тради-
ционным отстаиванием интере-
сов исламского мира, в том числе 
и в ООН. И в период COVID, и смяг-
чая катастрофу, с которой стол-
кнулся палестинский народ, и при 
формировании новой реальности по-
сле падения режима Асада в Сирии, 
и в других вопросах мы оказывали 
конкретную помощь многим ислам-
ским странам, не афишируя свои 
действия. Возможно, в том числе, 
и потому, что мы не отделяем на-
циональные интересы от нужд ис-
ламской общины, Азербайджан был 
избран первым в ряды D-8 после при-
нятия политики расширения влия-
ния и географии. Правда, здесь учи-
тываются экономический потен-
циал, военная мощь, политический 
вес и прочие параметры, которые 
очевидно, также свидетельствуют 
в нашу пользу». 

Впрочем, эти откровения связа-
ны не столько с расширением геогра-
фии крепнущей структуры до Кав-
каза и Каспийского региона, а также 
с перспективным выходом на гра-
ницы Китая и берега Тихого океана, 
сколько с усилением Азербайджа-
на и ее растущей привлекательно-
стью в глазах мирового сообщества. 
Намеренно опустим военно-поли-
тическую составляющую: события 
с 1 апреля 2016 по 20 сентября 2023 
годов изучены вдоль и поперек. Про 
силу национальной армии говорил 
даже ведущий эксперт Бундесвера 
по современной войне и новым тех-
нологиям Михаэль Карл, который 
для наглядности заявлял: «Если бы 
войска ФРГ сразились с Азербайджа-
ном осенью 2020 года, у них вряд ли 
был хоть один шанс - мы не смогли 
бы противостоять таким систе-
мам вооружения, как боевые беспи-
лотники и дроны-камикадзе хотя 
бы из-за отсутствия войск проти-
вовоздушной обороны, что имело 
бы для нас роковые последствия». 
Как говорится, без комментариев. 
Хотя вряд ли в шумных подсказках 
нуждается развитие нашей страны 
и на других направлениях, включая, 
например, инвестиционную при-
влекательность, что является фак-
тором №1 для перспектив востре-

бованности в глобальном масштабе. 
Азербайджан, обладающий не-

малым энергетическим и транспорт-
ным потенциалом, а также выгод-
ным географическим расположени-
ем на естественном стыке Европы 
и Азии, уже долгое время благодаря 
стратегическому видению общена-
ционального лидера Гейдара Али-
ева занимает ведущие позиции по 
привлечению прямых иностранных 
инвестиций не только на постсо-
ветском пространстве и в странах 
бывшего Варшавского договора, но 
и на материке в целом. Политиче-
ское руководство и национальное 
правительство нашей страны за-
действовали все институциональ-
ные средства (индустриализация 
с опорой на промышленные кла-
стеры и свободные экономические 
зоны, с развитием «зеленой» энерге-
тики и компонентов цифровой эко-
номики), являющиеся важнейшим 
условием поддержания инвестици-
онной привлекательности государ-
ства в среднесрочной перспективе. 
Чтобы не быть голословными, дадим 
выкладку, согласно представленным 
под занавес минувшего года офици-
альным данным мониторинга Ев-
разийского банка развития (ЕАБР), 
где Азербайджан занимает лиди-
рующие позиции. Так, соотноше-
ние экспортированных взаимных 
инвестиций к ВВП в нашей стра-
не составляет 6,6% по итогам трех 
кварталов 2024 года и существен-
но вырос в сравнении с 2022-23 го-
дами. Примечательно, что в первую 
тройку входят две другие братские 
страны: Казахстан и Узбекистан - 
в совокупности на эти три страны 
пришлось почти 60% от совокупно-
го объема взаимных прямых инве-
стиций во всем регионе Евразии по 
итогам отчетного периода. 

Вот оно, стратегическое виде-
ние Президента Ильхама Алиева, 
который в числе приоритетных вы-
деляет Организацию тюркских го-
сударств, и если наиболее близкие 
нам государства Центральной Азии 
в скором будущем вольются в ряды 
D-9 (такая вероятность имеется), 
структура вполне может усилить-
ся и демографически, и экономиче-

ски, конкурируя, а затем и опережая 
возможных оппонентов. 

Так или иначе, но в последние 
лет десять в мире очевидно доми-
нируют приоритеты постиндустри-
альной эпохи, и в этой парадигме 
устойчивость роста экономики во 
многом обусловлена способностью 
развивающихся государств привле-
кать иностранные капиталы, а так-
же собственные «ноу-хау» в пере-
довые цифровые и «зеленые» тех-
нологии, чего у нас в избытке. Не 
менее важным было бы внедрение 
международного опыта корпора-
тивного управления, формирова-
ние устойчивых механизмов госу-

дарственно-частного партнерства, 
не говоря об использовании режи-
ма льгот и преференций в промыш-
ленных парках и кластерах для оп-
тимизации процесса привлечения 
вожделенных инвестиций. Сегод-
ня основные усилия национально-
го правительства направлены имен-
но на достижение ощутимого успе-
ха в этой отрасли. 

А то, что официальный Баку под 
занавес 2024 года трансформиро-
вал Исламскую восьмерку в D-9, - 
успех международного масштаба, 
который экспертному сообществу 
будет под силу оценить в полную 
меру лет через пять, не раньше. Оп-
тимизма добавляет и четкое обо-
значение Президентом Ильхамом 
Алиевым контуров перспективы: 
«В мире около 60 исламских стран, 
но именно Азербайджан был избран 
новым членом, что является и боль-
шой честью, и ответственностью. 
Находясь в постоянном контакте 
со странами-членами, мы будем вно-
сить свои предложения по углублению 
влияния организации, что вполне ре-
ально, с учетом процесса расширения 
списка - это крайне важно в усло-
виях формирования нового миропо-
рядка в то время, как созданная по-

сле Второй мировой войны система 
уже утратила свой потенциал. Об 
этом свидетельствуют не только 
конфликты в разных точках плане-
ты, но и политический, и даже нрав-
ственный кризис в ведущих стра-
нах коллективного Запада, актив-
нее всех справедливо критикуемый 
избранным президентом ведущего 
государства этой системы. Мы счи-
таем, что Организация тюркских 
государств, с ее обширной географи-
ей, человеческими и природными ре-
сурсами, транспортно-коммуника-
ционными линиями и этническим 
единством, может стать серьез-
ным мировым центром силы. Счи-
таю, что и структура D-8, с насе-
лением примерно 1,3 млрд человек 
и 60% экономики исламских стран, 
также может в будущем стать се-
рьезным рычагом глобального влия-
ния. И эту возможность нельзя упу-
скать, теряя время. Думаю, наши 
идеи и предложения на данном на-
правлении будут внимательно рас-
смотрены и приняты к сведению». 

Впрочем, высшее политическое 
руководство Азербайджана в любой 
международной структуре во вре-
мя «рядового» членства, и особен-
но в рамках председательства, от-
личается активной позицией и ини-
циативностью, и умением внести 
креатив, способствуя защите фун-
даментальных принципов междуна-
родного права и дальнейшему углу-
блению сотрудничества в рамках 
представляемой организации. Бо-
лее того, национальное правитель-
ство быстрее всех прививает окру-

жающим навыки командной игры: 
будучи во главе ОИС в 2006-2007 
гг., оно защищало исламские цен-
ности, став непостоянным членом 
Совбеза ООН в 2012-2013 гг. и пред-
седателем Движения неприсоеди-
нения в 2019-2023 гг., ответствен-
но инициировало примат законно-
сти и принципов международного 
права на всех обжитых континен-
тах, давая отпор колониальным нра-
вам ведущих держав коллективного 
Запада. Помимо успешного лидер-
ства в ряде международных органи-
заций, Баку - единственная на се-
годня столица, сумевшая полностью 
восстановить территориальную це-
лостность и суверенитет государ-
ства, положив конец не только ар-
мянской оккупации, продолжавшей-
ся почти 30 лет, но и сепаратизму, 
которому иностранные заступни-
ки предрекали «вечность». 

Буквально недавно мы доводи-
ли до внимания экспертов и поли-
тиков факты об этнических чистках 
в исполнении вандалов, с высоких 
трибун ПАСЕ в стиле Геббельса за-
являвших о «генетической несовме-
стимости армян и турок», о более 
1 млн азербайджанцев, ставших бе-
женцами и вынужденными пересе-

ленцами, о методическом соверше-
нии варварами тотального урбици-
да и экоцида на наших территориях, 
уничтожении культурного и рели-
гиозного наследия нашего народа. 

Сегодня наш народ, объединив-
шись в Железный кулак вокруг Пре-
зидента Ильхама Алиева, возрожда-
ет и совершенствует саму жизнь во 
всех ее проявлениях на освобожден-
ных от оккупации территориях, ведя 
масштабные восстановительно-сози-
дательные работы и заново отстра-
ивая города и веси Карабаха и Вос-
точного Зангезура. Иными словами, 
новые реалии открывают уникаль-
ные возможности для устойчиво-
го мира и стабильности в регионе, 
а также взаимовыгодного сотруд-
ничества для всех заинтересован-
ных участников. При одном усло-
вии - наличии искреннего желания, 
без «фиги в кармане». 

Впервые в истории существо-
вания бывшей  расширив ее рамки, 
независимый Азербайджан вписал 
еще одну значимую дипломатиче-
скую победу. С одной стороны, наше 
вступление в ее ряды для целого де-
сятка соискателей стало примером 
того, как последовательно следует 
добиваться намеченных целей, с дру-
гой стороны, выверенный шаг на-
ционального правительства приве-
дет к увеличению темпов экономи-
ческого роста организации в целом. 
Кроме того, членство официально-
го Баку в D-9 - еще один логиче-
ский результат сильной, решитель-
ной и успешной внешней политики 
Президента Ильхама Алиева, в оче-
редной раз демонстрирующий ра-
стущий авторитет Азербайджана 
на мировой арене, доверие к ней 
международного сообщества как 
к поистине стабильному, ускорен-
но развивающемуся, обладающему 
мощным экономическим потенци-
алом независимому государствен-
ному образованию. 

Есть еще один момент - одно-
временная включенность в ОИС 
и D-9 представляет собой взаимо-
дополняющие элементы нашей внеш-
неполитической линии, и с этой точ-
ки зрения, мы сумеем внести посиль-
ный вклад в укрепление исламской 
солидарности, продвижение ценно-
стей толерантности в борьбу с закос-
нелой и неуемной исламофобией. 

Как заявил Президент Ильхам 
Алиев в упомянутом интервью, 
«…в этом контексте большое значе-
ние имеют формирование пояса без-
опасности, стабильности, процве-
тания и взаимовыгодного сотрудни-
чества в нашем обширном регионе, 
а также развитие связей в торго-
во-экономическом, транспортном, 
коммуникационном и ряде других 
важных направлений». 

Таким образом, Азербайджан, 
в основу политики которого поло-
жены принципы справедливости 
и международного права, продол-
жит вносить вклад в устойчивый 
мир, стабильность, безопасность на 
огромной географии теперь уже D-9+.

D-9 - успех международного масштаба 

Азербайджан в числе сильнейших стран исламского мира 

Членство официального Баку в D-9 - еще 
один логический результат сильной, ре-
шительной и успешной внешней полити-
ки Президента Ильхама Алиева
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Интервью Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева мест-
ным телеканалам было в центре 
внимания румынской прессы.

Национальное информацион-
ное агентство Румынии AGERPRES, 
частное информационное агент-
ство MediaFax, телеканалы Pro Tv, 
Digi24 Tv и Realitatea TV, G4media.ro, 
Profit.ro, Adevarul, Evenimentul Zilei, 
Primanews, Forbes, Capital и другие из-
дания осветили интервью Президента  
Ильхама Алиева.

Печатные органы со ссылкой на 
интервью Президента Азербайджа-
на пишут: «Вооружение Армении 
приведет только к новой напряжен-
ности. Мы этого не хотим. Мы хо-
тим мира. Независимое армянское 
государство, по сути, является фа-
шистским государством. Поскольку 
этой страной на протяжении почти 

30 лет руководили носители фаши-
стской идеологии, то они сформи-
ровали эту страну по своему подо-
бию. Поэтому фашизм должен быть 
уничтожен. Его уничтожит либо ру-
ководство Армении, либо мы. Дру-
гого выхода у нас нет».

Отмечалось, что Армения не долж-
на играть роль географической пре-
грады между Турцией и Азербайд-
жаном, Зангезурский коридор дол-
жен быть открыт. В материалах со 
ссылкой на выступление главы го-
сударства говорилось, что в Амери-
ке также закончился период Соро-
са. Администрация Байдена факти-
чески управлялась методом Сороса. 
Подчеркнув, что соросовцы факти-
чески теряют свои позиции, глава 
государства сказал, что руководство 
Армении должно учесть это.
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На страницах мировых СМИ
Интервью Президента Азербайджана  
местным телеканалам обсуждено в румынской прессе

Закупка новых поездов в рамках 
подписанного контракта со швейцар-
ской компанией Stadler Rail Group, 
запуск этих поездов в июне 2024 года, 
доведение числа рейсов по марш-
руту Баку-Агстафа-Баку со 2 до 4, 
открытие остановок на станциях 
Ляки и Уджар, а в 2025 году вос-
становление маршрута Баку-Бала-
кен-Баку стало результатом успеш-
ной деятельности АЖД по дальней-
шему расширению пассажирских 
перевозок.

Одной из главных цифровых 
инноваций в этой сфере стало со-
здание возможности предъявления 
электронного удостоверения лич-
ности в виде QR-кода через портал 
Mygov.az при посадке в пассажирские 
поезда межрайонного сообщения. 
А число пользователей мобильно-
го приложения ADY Mobile, запу-
щенного в 2023 году, увеличилось 
и превысило 172 тыс. Программа 

лояльности, запущенная с сентября 
2024 года, предоставляет пассажи-
рам, путешествующим пригород-
ными поездами, возможность по-
лучения 3-процентного «кэшбэка» 
за проезд, а также бонусов.

В целом в 2024 году АЖД об-
служили примерно 8,5 млн пасса-
жиров. Таким образом, второй год 
подряд количество обслуживаемых 
пассажиров достигает рекордного 

уровня. Так, в 2023 году было об-
служено более 7 млн пассажиров.

Замминистра также рассказал 
об обновлении автобусного пар-
ка: «160 электрических автобусов, 
ввезенных в нашу страну накануне 
COP29, уже успешно используют-
ся в столице на различных марш-
рутах, частные компании также 
недавно приобрели еще 85 эколо-
гически чистых автобусов. Кроме 

того, отремонтировано и введено 
в эксплуатацию более 200 автобу-
сов. Сейчас их парк достиг рекорд-
ной цифры - 2170»

На мероприятии также говори-
лось о расширении сети велосипед-
ных дорожек в Баку и их коорди-
нации. В 2024 году протяженность 
сети составила 35 километров. На 
следующих этапах предполагается 
довести этот показатель примерно 
до 100 км. В столице около 70 пло-
щадок оборудованы специальны-
ми парковками для велосипедов.

Также начат процесс создания 
парковочных мест для электроску-
теров. За сентябрь-декабрь операто-
рами микромобильности было по-
лучено 850 тыс. 944 заказа.

На пресс-конференции говори-
лось и о реформах в сфере услуг так-
си, о большой работе по защите до-
рожной инфраструктуры. 

В завершение были даны отве-
ты на вопросы журналистов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Подведены итоги, намечены перспективы
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Зато многие склонны видеть ко-
рень зла не в себе, а в Азербайджане, 
который виноват у них во всех слу-
чаях и всегда. Как, впрочем, и сегод-
ня, особенно после последнего ин-
тервью Президента Ильхама Алие-
ва азербайджанским телевизионным 
каналам. 

Не в первый раз в армянском по-
литическом и экспертном сообществе 
мысли и предложения азербайджан-
ского лидера выставляют искажен-
но, вверх дном. В Армении это уме-
ют делать изощренно, дабы найти для 
себя любимых «оправдательные мо-
тивы» в свете провальной политики 
верхов. По-разному в хайском об-
ществе комментируют видение Пре-
зидента Алиева, но квинтэссенци-
ей выводов и заключений является 
мысль, согласно которой Баку заго-
товил «обоснование новой эскала-
ции в регионе». И об этом говорит не 
кто-нибудь, а сам премьер-министр 
Армении Никол Пашинян. 

Однако, назвав Армению «фаши-
стским государством», глава азербайд-
жанского государства попал, что на-
зывается, в точку. Естественно, эта 
характеристика в стане «древних, ци-
вилизованных и многострадальных» 
никому не понравилась. 

Всплеск экспертной и медийной шу-
михи не заставил себя ждать, и к хору 
негодования присоединились даже 
некоторые иностранные друзья и все-
возможные армянофилы. Радея за 
обиженных судьбою хаев, они льют 
крокодиловы слезы, вереща, мол, «Ар-
мения на глазах катится в пропасть». 
В принципе, сердобольные болель-
щики недалеки от истины. Потеряв-
шая субъектность страна действи-
тельно находится в трудном поло-
жении, проявляя немощность перед 
лицом больших неурядиц. Но при-
писывать ответственность за ее бед-
ственное положение на Азербайджан, 
да еще и обвинять Баку в том, что он 
легитимирует эскалацию в регионе, 
это не только аморально, но и подло.

Мыльный шквал гнева и возму-
щения со стороны армян и их внеш-
них сторонников, по сути, обнажает 
беспомощность всех, кто ищет при-
чины проблемности Армении за пре-
делами ее границ. Те, кто подводит 
базу под это, занимаются не только 
самообманом, но и политическим 
шулерством. 

Разве неизвестны причины обо-
стрения армяно-азербайджанских 
отношений, а может затеряны сви-
детельства относительно причин 
двух карабахских войн? Те, кто по-
догревает обстановку тонким под-
стрекательством, прекрасно знают, 
что в конце прошлого века именно 
армянский национал-фашизм спро-
воцировал жесткую конфронтацию, 
вызвав коллапс в регионе. Необосно-
ванные территориальные притяза-
ния, этнические чистки, акты гено-
цида и массовых правонарушений, 
жертвами которых стали сотни ты-

сяч азербайджанцев, это не плод фан-
тазии, а реалии последних четырех 
десятилетий.

Бессовестные толкователи армян-
ских легенд опять подливают масло 
в огонь, чтобы оправдать хайский ре-
ваншизм, милитаризацию агрессив-
ной страны. Армения так и не нау-
чилась жить в мире с соседями и все 
время рвется к расширению своего 
жизненного пространства за счет 
других. Отъявленные подлецы, по-
роча имя журналистики, лают на все 
четыре стороны, дескать, Баку по-
вышает уровень агрессии, распро-
страняя ложь о нарушении Ирева-
ном режима прекращения огня. Ар-
мения и ее оборонное ведомство уже 

неоднократно признавались в том, 
что именно ее передовые части на-
рушали режим тишины. Даже сам 
Пашинян говорил, что ведется рас-
следование, обещая наказать нару-
шителей. И после официально озву-
ченных признаний убогие правдоис-
катели снова обвиняют Азербайджан 
в агрессивности?.. 

Баку вот уже более четырех лет 
строго придерживается мирной стра-
тегии, выражая готовность к диало-
гу и совместному поиску выходов из 
переговорной стагнации. Иреван от-
лынивает, ссылаясь на выдуманные 
причины. А тем временем в центре 
армянской столицы один за другим 
проходят марши фашиствующих эле-
ментов и радикалов разных мастей. 
Их шумные акции заканчиваются 
у памятника Гарегину Нжде, кото-
рый остался в памяти людей крово-
жадным преступником и ублюд-
ком-прихвостнем Гитлера. 

Что это, придумки азербайджан-
цев, плод их фантазии? Нет же, это 
сегодняшние реалии Армении, кото-
рая так и не смогла найти путь для 
реализации своих суверенных прав. 
Потому и стала форпостом для внеш-
них полюсов. Вместо того, чтобы вы-
работать собственную модель раз-

вития, она блуждает по лабиринтам 
отмщения, уж настолько в сознании 
политических сил хаев осел синдром 
неполноценности.   

Бессовестные аналитики и экс-
перты, тиражируя плоды больного 
воображения, утверждают, дескать, 
в ближайшее время Баку обрушит всю 
свою мощь на армянскую армию и со-
крушит ее. Для убедительности еще 
и ссылаются на иностранных анали-
тиков и военных наблюдателей, как 
будто никому не ведомо, как интен-
сивно вооружается сама Армения. 
И об этом говорится тогда, когда Ире-
ван уклоняется от выполнения взя-
тых на себя обязательств. 

В трехстороннем Заявлении от 10 
ноября 2020 года черным по белому 
прописано, что Армения обязалась 
осуществить мероприятия по созда-
нию Зангезурского коридора. Писа-
ки-провокаторы же утверждают, мол, 
Азербайджан готовится отнять не-
большую полосу территории Арме-
нии ради Зангезурского коридора - 
Баку выставляется в образе оккупанта. 

Азербайджан никогда не вел себя 
как захватчик, чего не скажешь об Ар-
мении, у которой всегда были виды на 
чужие земли. Применительно к ней 
и должны быть использованы такие 
понятия, как агрессор и враг между-
народной безопасности. 

В Армении никогда не угасал дух 
фашизма, потому Президент Ильхам 
Алиев и использует словосочетание 
«фашистское государство». Настрой 
и действия радикальных сил Арме-
нии, а таковых там выше крыши, за-
служивают не только порицания, но 
и жесткого обращения. Если им не-
понятен язык мягкой силы, то в дело 
обязательно должна вступать жест-
кая сила. Что тут непонятного?

И потом, почему армянофилы за-
рубежья не задаются вопросом: на-
сколько «демократизм» Пашиняна 
коррелируется с трендом радикали-
зации, который обрел явные черты 
в Армении? Эта страна потому и не-
мощна, что не может найти в себе 
силы для возрождения. А оно воз-
можно лишь в случае, если Иреван 
окажется готовым к региональной 
интеграции. Ее предлагал и предла-
гает Баку, но без встречного понима-
ния со стороны хайского государства 
и ее общества ничего не получится. 

Очевидно, как Армения из субъ-
екта мировой политики превращается 
в …объект. Она практически ничего 
не делает, чтобы остановить очевид-
ную деградацию. Если она не жела-
ет своего перерождения, никто ей не 
поможет. И надо ли после всего на-
блюдаемого удивляться, почему ста-
бильность в ее границах все еще яв-
ляется роскошью?!

Подходы, оценки и мысли Пре-
зидента Ильхама Алиева являют со-
бой модель для развития. И Армении 
было бы ах как полезно выработать на 
их основе своеобразную дорожную 
карту для себя. Но для этого необхо-
димо вооружиться мудрой проница-
тельностью. Есть ли она у соседей?

Между воображением и реалиями

Согласно официальному обосно-
ванию правительства, «одобрение пар-
ламента позволит сделать ожидания 
граждан более реалистичными, а также 
создать более рабочую среду для даль-
нейшего обсуждения полноправного 
членства республики Армения в Евро-
пейском Союзе». 

Иными словами, «поезд желаний» 
официального Иревана уже выехал с за-
пасного пути в депо, чтобы освежить-
ся, сменить паровоз на электровоз, про-
российских обходчиков, машинистов 
и кондукторов на франкоязычную пу-
блику, а затем, обогнав Украину с Мол-
довой, не говоря о «неправильной» Гру-
зии, прибыть на всех парах в Брюссель. 

Флаг, как говорится, в руки, но да-
вайте разберемся, как будет выглядеть 
процесс. На этом треке важным выгля-
дит заявление пресс-секретаря прези-
дента России Дмитрия Пескова о том, 
каким образом устроена оптика Ни-
кола Воваевича и его команды. По его 
мнению, гипотетическое вступление 
Армении в Евросоюз - ее суверенное 
право. Но разве можно быть членом 
двух разных международных органи-
заций одновременно. Официальный 
спикер Кремля убежден, что членство 
в ЕАЭС дает «весьма и весьма положи-
тельные дивиденды для Армении как 
государства и народа этой страны». Вы-
года «измеряется в процентах и повы-
шенных темпах роста», а кроме того, 
«рабочие механизмы, согласованные 
в рамках ЕАЭС и интеграционные фор-
маты продолжают работать на благо 
народов и стран, участвующих в них». 
Более того, в Москве полагают (во вся-
ком случае, озвучивают прилюдную 
версию), что «конечно, быть членом 
двух разных организаций, даже гипо-
тетически рассуждая - невозможно». 
У того же Дмитрия Пескова нет инфор-
мации о позиции самого Брюсселя по 
поводу радостей в Иреване. 

Хотя наш опыт, например, позво-
ляет допустить, что именно армянский 
кейс традиционно объединяет интере-
сы даже таких антагонистов, как Мо-
сква и Вашингтон (не путать с гораздо 
более цветастым калейдоскопом инте-
ресов Парижа и Лондона), чему под-
тверждением служит их совместная 
«продуктивная» деятельность в рам-
ках Минской группы ОБСЕ, пропитан-
ная флюидами взаимопонимания. Да 
и украинский конфликт стал не совсем 
уж активным тектоническим разло-
мом между «закадычными врагами», 
чтобы привести к разрушительному 
«землетрясению». Россия посредством 
Армении вполне себе удачно обходит 
многомиллиардными сделками тор-
говые и прочие санкции коллектив-
ного Запада. 

И это несмотря на то, что глава 
управления по координации санкций 
Госдепартамента США Джим О’Брайен 
еще в начале 2023 года предупреждал 
американский Конгресс, что постав-
ки микрочипов и ключевых электрон-
ных компонентов в Россию, которые 
Запад пытался блокировать санкция-
ми, «благодаря» тому же Иревану уже 
вернулись на уровень до начала вой-
ны в Украине. Тогда любвеобильные 
к «многострадальной сестричке» заоке-
анские парламентарии спустили про-
блему на тормозах, что и вовсе развя-
зало руки правительству Пашиняна. 

Еще более детально подошел к од-
ной из главных нерешаемых проблем 
коллективного Запада главный эконо-
мист Института международных фи-
нансов (IIF), бывший валютный стратег 
Goldman Sachs и старший экономист 
МВФ Робин Брукс в докладе под назва-
нием «Как Россия уклоняется от экс-
портного контроля». «Вторжение Пу-

тина в Украину - это большая угроза 
всему, за что выступает Евросоюз, но 
есть множество примеров, подобных 
тому, что экспорт межгосударствен-
ного образования в Армению вырос 
на более 200% с момента начала пол-
номасштабных боевых действий. Эти 
товары в конечном итоге разогревают 
топку войны, помогая агрессору. А что 
делает Брюссель?» - задается ритори-
ческим вопросом экономист. 

Он также прикрепил график, на ко-
тором демонстрируется взрывной рост 
экспорта в Армению и другие государ-
ства - члены ЕАЭС, который практи-
чески полностью совпадает с началом 
войны в Украине. А ведь судя по кей-
су встреч в Брюсселе, Евросоюз одно-
значно позиционирует себя сторонни-
ком обороняющейся Украины, и сам 
регулярно вводит новые политические, 
финансовые и экономические санк-
ции против РФ. 

Но ведь кроме ввоза электроники 
в Россию существует огромный поток 
экспорта драгоценных металлов, алма-
зов и бриллиантов, о чем не раз писа-
ли расследователи из самой Армении. 
И за этими компаниями стоят влия-

тельные в соседней стране политики 
и бизнесмены. С 2022 года в Армению 
ввозят золото на миллиарды долларов, 
однако драгметалл не остается в стра-
не - объемы его экспорта в ОАЭ также 
беспрецедентны. При этом в обратном 
направлении идет поток наличных де-
нег и ценных бумаг, а причина колос-
сальной выгоды заключается в том, что 
в Армении законодательно не взима-
ется экспортная пошлина на золото, 
а потому торговля через частных лиц 
позволяет обойти санкции. 

Запрет на импорт российских дра-
гоценных металлов был введен аме-
риканцами в июне 2022 года, и чисто 
технически это эмбарго распростра-
няется только на импорт в саму зао-
кеанскую державу, однако если дру-
гая страна покупает «грязный товар», 
она может продать его где угодно, хоть 
в Гонконге, хоть в Швейцарии - лишь 
бы не на бирже. 

Кстати, большинство компаний в Ар-
мении, занимающихся торговлей зо-
лотом, были открыты после начавшей-
ся войны в Украине  специально для 
реэкспорта товаров, находящихся под 
«жесткими» санкциями коллективно-
го Запада, в другие страны. Эта схема 
вполне себе рабочая, с учетом того, что 
в соседней стране тоже имеются чинов-
ники, близкие к властям и облеченные 
полномочиями. Они напрямую содей-

ствуют получению лицензий и беспре-
пятственному экспорту. Так, владели-
ца второй по масштабу импорта зо-
лота в Армении компании Diamond 
Standard Анаит Читчян подчеркнула 
в недавней беседе с изданием Hetq, что 
в 2022-2024 годах «компания действо-
вала исключительно в рамках закона, 
на основе полученных лицензий, и все 
прозрачно отражалось в отчетах». Од-
нако она отказалась отвечать на другие 
вопросы, сославшись на то, что уже не 
ведет никакой деятельности послед-
ние полгода. 

И таких примеров «умелого» ла-
вирования между Россией и коллек-
тивным Западом великое множество, 
но среди них доказательств того, как 
именно Иреван и Брюссель могут стать 
«братьями навек», нет. Ведь между ними 
нет ни сухопутной, ни морской гра-
ниц. Однако обсуждение идеи «ско-
рого вступления в Евросоюз» выгод-
но и прозападным партиям соседей, 
и самому Николу Пашиняну, а армян-
ский народ получит очередную «идей-
ную жвачку» - иллюзию, что если «по-
езд желаний» раскачивается, значит, 
страна движется на Запад. 

То же касается армянского кейса 
относительно подписания документа 
о стратегическом партнерстве с Вашинг-
тоном. Хотя во времена администрации 
Джо Байдена «сестрички» в лице главы 
Госдепа Энтони Блинкена и целого ряда 
сенаторов становились в очередь обха-
живать Иреван и внимать его «страте-
гическим» причудам. А министр ино-
странных дел Армении Арарат Мир-
зоян, подзабывший, откуда дует ветер, 
на недавней пресс-конференции взял 
и заявил, что двустороннее сотрудни-
чество с заокеанской державой уже но-
сит стратегический характер, пояснив, 
что их диалог по договоренности сто-
рон «должен быть (!) поднят до уров-
ня стратегического партнерства». Без-
условно, перед нами пример того, как 
армянское руководство в очередной 
раз кормит народ байками. Да, было 
дело - уходящее руководство Белого 
дома периодически встречалось с ар-
мянскими чиновниками разного уров-
ня, даже была встреча 5 апреля в Брюс-
селе, но похлопывание по плечу вовсе 
не означает повышение статуса - впол-
не возможно, Блинкен хотел стряхнуть 
перхоть с неуклюже сидящего пиджа-
ка Пашиняна. 

Сомнениям есть целый ряд объяс-
нений, начиная с того, что Армения хоть 
и «заморозила» свое участие в ОДКБ, 
но все же оттуда официально не вы-
шла, а тем более не подняла вопрос о за-
крытии 102-й военной базы РФ в Гю-
мри. Наконец, российские погранич-
ники до сих пор охраняют их рубежи 
на турецком и иранском направлениях. 
И как в этих условиях соседняя стра-
на может стать стратегическим пар-
тнером лидера НАТО? Да никак, рав-
но как и вступить в Евросоюз. Если 
не ошибаюсь, сначала нужно расчер-
тить идею, затем создать и апробиро-
вать рабочий механизм, и уже потом 
доводить до ума задуманное, в против-
ном случае все будет маниловщиной… 

Вы уж определитесь

Вместо того,  
чтобы выработать 
собственную модель 
развития, Армения 

блуждает по лабирин-
там отмщения
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В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева органами про-
куратуры постоянно уделяется 
главное внимание приему граж-
дан, на месте выслушиваются их 
заявления и жалобы, принима-
ются меры по их улаживанию.

Как сообщили БР в пресс-службе 
Генпрокуратуры, 10 января генераль-
ный прокурор Кямран Алиев про-
вел в здании Сальянской районной 
прокуратуры прием для жителей Са-
льянского, Билясуварского, Нефтча-
линского, Гаджигабульского районов 
и города Ширван. 

Перед началом приема генераль-
ный прокурор посетил установлен-
ный в центре города памятник об-
щенациональному лидеру Гейдару 
Алиеву и почтил его светлую память.

На прием явился 41 человек. По-
сетители подняли вопросы, связан-
ные с нарушениями закона при рас-
следовании конкретных уголовных 
дел и изучении сведений о совершен-
ных преступлениях, поддержкой го-
сударственного обвинения по рас-
сматриваемым в суде уголовным де-
лам, спорами гражданского характера 

и социальными проблемами. Для опе-
ративного разрешения поднятых во-
просов органами прокуратуры или 
другими соответствующими инстан-
циями генеральный прокурор дал 
надлежащие поручения.

После приема генеральный про-
курор Кямран Алиев провел встречу 
с сотрудниками прокуратуры и дал 
им конкретные поручения, указав на 
персональную ответственность ниже-
стоящих прокуроров за объективное 
рассмотрение обращений граждан 

и правильную организацию приемов. 
Также генеральный прокурор ре-

спублики ознакомился с функциони-
рованием информационной системы 
«Электронная прокуратура», обеспе-
чивающей внедрение современных 
ИКТ в деятельности органов проку-
ратуры, выслушал предложения со-
трудников относительно дальнейше-
го совершенствования работы и по-
вышения ее эффективности. 

БР

Забота о гражданах в центре внимания
Генеральный прокурор принял жителей ряда районов

Идея «скорого всту-
пления в Евросоюз» 

выгодна и прозапад-
ным партиям сосе-

дей, и самому Пашиня-
ну, а армянский народ 

получит очередную 
«идейную жвачку»

Все мировые лидеры, включая Дональда Трампа, 
признают успехи Турции и ее влияние в регионе. 

Об этом заявил президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган во время выступления в городе Денизли.

По его словам, Турцию «обсуждают в Европе, Аме-
рике и во всем мире».

«К сожалению, оппозиция внутри страны этого не 
замечает. Знайте, что все это только начало», - добавил 
турецкий лидер.

Недавно избранный президент США Дональд Трамп 
дал высокую оценку Турции и ее роли в сирийском кон-
фликте, особо отметив свои хорошие отношения с прези-
дентом страны Реджепом Тайипом Эрдоганом. «Турция 
является главной силой, и с Эрдоганом у меня сложи-
лись отличные отношения, - заявил Трамп журнали-

стам в своем поместье Мар-а-Лаго. - У него серьезные 
военные силы, которые не истощены войной. Он со-
здал очень сильную и мощную армию».

Отдел политики

Признанный успех
Реджеп Тайип Эрдоган: Даже Трамп хвалит Турцию...



Позиция

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
суббота, 11 января 2025 года

СИТУАЦИЯ

Новый офис экс-президента Гру-
зии, ее планы посетить инаугурацию 
Дональда Трампа и заявления о про-
должении исполнения «функций пре-
зидента» создают образ политика, ко-
торый не может смириться с уходом 
на второй план.

Саломе Зурабишвили, как «опыт-
ный» политик с яркой биографией, 
никогда не была сторонником тихих 
отставок или мирных прощаний с вла-
стью. Ее путь всегда сопровождался 
резкими заявлениями, неожиданными 
шагами и вызывающими поступка-
ми. Даже находясь в оппозиции, она 
умудряется исполнять роль политика 
первого разряда, создавая мнимый 
образ о собственной исключительно-
сти и важности для судьбы страны.

Ее решение отправиться на инау-
гурацию избранного президента США 
Дональда Трампа по приглашению 
конгрессмена Джо Уилсона - не что 
иное, как попытка остаться на пла-
ву в международной политике. Зу-
рабишвили стремится придать себе 
статус значимого международного 
игрока, чтобы продолжать внушать 
своим сторонникам мысль о том, что 
ее политическая миссия еще не за-
вершена. Однако, действительно ли 
это приглашение отражает призна-
ние ее заслуг или же это всего лишь 
жест вежливости со стороны аме-
риканских политиков, которым без-

различны внутренние игры грузин-
ской политики? Ответ очевиден - ее 
присутствие на инаугурации вряд ли 
изменит геополитические расклады 
или укрепит позиции Грузии на меж-
дународной арене.

Новый офис, в котором, по сло-
вам Зурабишвили, будут продолже-
ны функции президента, больше по-
хож на сцену для очередного полити-
ческого спектакля, чем на реальную 
штаб-квартиру для принятия реше-
ний. Ее заявление о том, что офис «не 
похож на дворец Орбелиани, но здесь 
продолжаются функции президен-
та», звучит пафосно и метафорич-
но. Однако за этими словами скры-
вается лишь упорное нежелание при-
нять реальность.

Зурабишвили пытается играть 
роль президента в изгнании, созда-
вая иллюзию легитимности в глазах 
своих сторонников. И это выглядит 
не только наивным и комичным - по-
литик, утративший власть, пытает-
ся удержаться на плаву при помощи 
риторики о кризисе и непризнании 
действующих властей. Грузия пере-
жила немало кризисов, но создание 
альтернативного центра власти вряд 
ли станет решением существующих 
проблем.

Одним из ключевых моментов 
брифинга стало заявление о продол-
жающихся ее контактах с европей-
скими партнерами, которые якобы 
не признают нынешнее руководство 
Грузии. Такие заявления без конкре-

тики и доказательств выглядят как 
пиар-ход, рассчитанный на внутрен-
нюю аудиторию. В условиях, когда 
Европа занята собственными про-
блемами, ожидать серьезной под-
держки от международных партне-
ров Зурабишвили было бы слишком 
самонадеянно.

Ее неугомонность и стремление 
демонстрировать активность, поддер-
живая напряжение в обществе, вряд 
ли пойдут на пользу грузинской по-
литике. Скорее наоборот - это соз-
дает дополнительную поляризацию 
и усиливает раскол между сторонни-
ками и противниками власти.

Говоря о глубоком кризисе в стра-
не, Зурабишвили апеллирует к сво-
им сторонникам, желая внушить им 
мысль о собственной незаменимо-
сти. Однако за этим скрывается не 
забота о будущем Грузии, а попыт-
ка удержаться на политической арене 
любой ценой. Создание нового офи-
са, заявления о международных ви-
зитах, резкая критика властей - все 
это элементы неудачной тактики, на-
правленной на поддержание интере-
са к собственной персоне.

Что скрывается за громкими сло-
вами и эффектными жестами? За 
ширмой неугомонности и нескон-
чаемых заявлений - политик, утра-
тивший связь с реальностью, пыта-
ющийся старыми методами вернуть 
утраченные позиции.

Саломе Зурабишвили не из тех, 
кто уходит в тень. Ее неугомонность 
- ее оружие в политической борьбе. 
Но насколько оно эффективно в со-
временных условиях? В мире, где пра-
вят прагматизм и холодный расчет, 
для театральных постановок и по-
литических спектаклей остается все 
меньше места. Но Зурабишвили вновь 
на сцене. Громкие заявления, новые 
офисы, обещания международной 
активности - все это больше похо-
же на попытку напомнить о себе, чем 
на реальный вклад в решение про-
блем Грузии. Возможно, неугомон-
ность Зурабишвили и поможет ей 
остаться в народной памяти одним 
из самых ярких и противоречивых 
политиков Грузии, но вряд ли обе-
спечит ей место среди тех, кто дей-
ствительно изменил судьбу страны 
к лучшему.

Постпрезидентский синдром

Гейча махалы и Западный Зангезур 
издревле входили в состав азербайд-
жанских ханств. Однако с конца XIX 
века началась активная политика ар-
мянской экспансии, поддерживаемая 
внешними силами. Следствием этой 
политики, направленной на вытес-
нение местного населения, явились 
этнические чистки, которые к концу 
1980-х - началу 1990-х годов приоб-
рели ужасающие масштабы. Десят-
ки тысяч азербайджанцев были из-
гнаны из своих домов, став беженца-
ми. Вопреки заявлениям Мирзояна, 
никакой компенсации этим людям 
выплачено не было. Попытки Ире-
вана представить азербайджанцев 
как агрессоров противоречат между-
народным нормам, включая ключе-
вые принципы гуманитарного права.

Нынешняя риторика «голубя мира» 
Пашиняна, пытающегося предстать 
в образе миротворца, не выдержи-
вает критики. До 2020 года его за-
явления носили ярко выраженный 
агрессивный характер, включающий 
территориальные претензии к Азер-
байджану и разжигание межнацио-
нальной розни. В конституции Ар-
мении до сих пор закреплены при-
тязания на азербайджанские земли 
Карабаха, что подрывает все усилия 
по установлению мира.

Пашинян пытается манипули-
ровать общественным мнением, за-
являя, что «Западный Азербайджан 
- это Газах, Товуз, Агстафа, Гедабек, 
Дашкесан, Кяльбаджар, Лачин, Гу-
бадлы, Зангилан. Вне этого нет и не 
может быть Западного Азербайд-
жана. Если они действительно хо-
тят искать в другом месте, Нахиче-
вань. Мы также можем считать его 
Западным Азербайджаном». 

Налицо попытка подмены поня-
тий и ухода от ответственности за 
этнические чистки. Вопрос не в тер-
риториальных претензиях Азербайд-
жана, а в праве изгнанных жителей 
на возвращение.

Касаясь этого вопроса, Прези-
дент Ильхам Алиев в упомянутом 
интервью сказал: «Нынешняя тер-
ритория Армении - это историче-
ские земли азербайджанцев, кото-
рые когда-то составляли абсолют-
ное большинство на этих землях. 
Сегодня мы говорим, что 300 тысяч 
западных азербайджанцев должны 
вернуться в те регионы. Но в целом 
число тех, кто покинул эти земли 
и сегодня живет в различных реги-
онах Азербайджана, включая их по-
томков, в несколько раз превышает 
300 тысяч. Взгляните на карты Рос-
сийской империи XIX века. Там вид-
но, что все топонимы имеют азер-
байджанское происхождение. Или - на 
карты Российской империи начала 

XX века. Там также все названия го-
родов имеют азербайджанское про-
исхождение. Там вы не увидите озе-
ро под названием «Севан». Там на-
писано «Гёйча». Когда мы говорим, 
что это наши исторические земли, 
мы говорим правду».

Армянские лидеры пытаются 
дистанцироваться от темы Запад-
ного Азербайджана и возвращения 
западных азербайджанцев в родные 

края, делая громкие заявления о го-
товности к миру. Однако за кули-
сами политической сцены Арме-
ния продолжает вооружаться. По 
данным международных наблюда-
телей, в последние годы Иреван за-
ключил несколько крупных сделок 
по закупке наступательного оружия. 
Это свидетельствует о подготовке 
страны к возможному реваншу, но 
никак не к мирному сосуществова-
нию. Кроме того, армянская диас-
пора активно лоббирует интересы 
Иревана в западных странах, стре-
мясь дискредитировать Азербайд-
жан и укрепить военный потенциал 
Армении. Вопрос в том, как долго 
мировое сообщество будет игнори-
ровать явные признаки подготовки 
к новой агрессии?

Интервью Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева местным теле-
каналам стало важным сигналом для 
международного сообщества. Глава 
государства четко обозначил пози-

цию Баку: изгнанные азербайджан-
цы имеют неотъемлемое право вер-
нуться на земли своих предков, что 
отразилось и в другом заявлении гла-
вы государства: «В ноябре 1920 года 
Западный Зангезур был отделен от 
Азербайджана и присоединен к Ар-
мении. Двумя годами ранее, к сожа-
лению, Азербайджанская Демокра-
тическая Республика подарила го-
род Иреван Армении, и после этого 

наш народ пережил много страда-
ний. Поэтому пришло время, что-
бы Армения создала условия для воз-
вращения западных азербайджанцев 
на земли их предков». 

Этот призыв основан на ключе-
вых нормах международного права, 
включая право на репатриацию и за-
щиту беженцев. «Мы ожидаем от ру-
ководства Армении четкой и соот-
ветствующей международному пра-
ву позиции по этому вопросу. Пока 
они предпочитают молчать. Хотя 
мы неоднократно поднимали этот 
вопрос и ждем от них конкретно-
го ответа. Когда и на каких усло-
виях азербайджанцы смогут вер-
нуться в эти регионы? Особенно 
если учесть, что большинство сел, 
где проживали азербайджанцы, сей-
час полностью пустуют, там никто 
не живет, и возвращение туда не бу-
дет большой проблемой, то есть не 
нужно будет никого оттуда пересе-
лять. Просто нужно обеспечить га-

рантии безопасности. Их право на 
проживание там должно быть при-
знано и, конечно, должны быть соз-
даны условия для их деятельности. 
То есть наше требование заключа-
ется в этом, и я надеюсь, что на-
станет день, когда западные азер-
байджанцы вернутся на свои родные 
земли», - четко заявил глава государ-
ства, дав понять армянской стороне 
истинные намерения Азербайджана.

Распространение заявления Пре-
зидента Ильхама Алиева о Запад-
ном Азербайджане в качестве офи-
циального документа ООН призвано 
усилить международное давление на 
Армению. Попытки Иревана пред-
ставить данный процесс как угрозу 
региональной стабильности - не что 
иное, как попытка сохранить ста-
тус-кво, выгодный исключительно 
армянской стороне.

Реакция армянских властей на 
дипломатические инициативы Баку 
выглядит как отчаянная попытка со-
хранить лицо перед своим народом 
и международным сообществом. За-
явления о компенсациях, якобы вы-
плаченных азербайджанским бежен-
цам, были мгновенно опровергнуты 
Общиной Западного Азербайджа-
на. Очевидно, что в Иреване осоз-
нают: дальнейшее игнорирование 
международного права приведет 
к дипломатической изоляции Ар-
мении. Истерия, поднятая армян-
скими проправительственными ре-
сурсами, такими как «Баграмян 26», 
по поводу молчания Москвы, под-
черкивает немощность армянского 
истеблишмента. Попытки обвинить 
Россию в бездействии и пассивно-
сти выглядят как отчаянные попыт-
ки удержать хотя бы формальную 
поддержку союзников.

Армения стоит перед выбором: 
признать историческую правду и пой-
ти на заключение мирного договора 
с Азербайджаном или продолжать 
политику агрессии, что неизбежно 
приведет к ее дипломатическому кра-
ху. Мир в регионе возможен только 
при взаимном уважении территори-
альной целостности и соблюдении 
международного права. 

Азербайджан четко дал понять, 
что будет добиваться справедливо-
сти всеми доступными способами. 
Вопрос лишь в том, сколько мифов 
еще успеет создать армянский по-
литический истеблишмент, прежде 
чем столкнется с неизбежной реаль-
ностью. И как долго внешние по-
кровители Армении будут игнори-
ровать изменившийся расклад сил 
в регионе, продолжая потворство-
вать политике, ведущей к дестаби-
лизации Южного Кавказа.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Силой правды

Интервью Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева местным телеканалам 
стало важным сигналом для международ-
ного сообщества. Глава государства четко 
обозначил позицию Баку: изгнанные азер-
байджанцы имеют неотъемлемое право 
вернуться на земли своих предков

Возможно, неугомонность Зурабишвили и помо-
жет ей остаться в народной памяти одним из са-

мых ярких и противоречивых политиков Грузии, 
но вряд ли обеспечит ей место среди тех, кто дей-

ствительно изменил судьбу страны к лучшему
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Фон дер Ляйен  
не в списке, но в теме

Главу Еврокомиссии  
не пригласили  
на инаугурацию Трампа

Председатель Еврокомиссии 
(ЕК) Урсула фон дер Ляйен не 
поедет на инаугурацию из-
бранного президента США 
Дональда Трампа 20 января, 
поскольку ее не приглашали. 

Между тем, по данным СМИ, 
она пытается организовать встре-
чу с республиканцем до его всту-
пления в должность президента.

«Председатель фон дер Ляйен 
не планирует посетить инаугура-
цию Трампа. Если будет пригла-
шение, мы посмотрим», - заяви-
ла представитель Еврокомис-
сии Паула Пинью на брифинге 
в Брюсселе.

Bloomberg со ссылкой на два 
источника сообщал, что предста-
вители Урсулы фон дер Ляйен об-
щались с помощниками Дональда 
Трампа по поводу визита главы 
ЕК в его поместье во Флориде до 
20 января. Удастся ли организо-
вать встречу, пока неясно, заяви-
ли собеседники агентства. 

Тем временем Урсула фон дер 
Ляйен восстанавливается после 
пневмонии.

В числе первых на инаугура-
цию Дональда Трампа был при-
глашен лидер КНР Си Цзиньпин, 
хотя на церемонию вступления 
в должность президента США не 
принято приглашать иностран-
ных лидеров. Также в числе при-
глашенных президент Сальвадо-
ра Найиб Букеле, премьер Италии 
Джорджа Мелони и президент Ар-
гентины Хавьер Милей.

Инаугурация 
с приправой

Власти США объявили 
награду в $25 млн  
за арест Мадуро

США объявили награду в раз-
мере $25 млн за арест Нико-
ласа Мадуро в день его при-
ведения к присяге в качестве 
президента Венесуэлы, сооб-
щает BBC.

«Мы увеличиваем награду за 
Николаса Мадуро и за министра 
внутренних дел, юстиции и по во-
просам мира Диосдадо Кабельо 
до $25 млн. В дополнение к это-
му мы добавляем новую награду 
в $15 млн за информацию, кото-
рая приведет к задержанию и вы-
несению приговора министру 
обороны Владимиру Падрино», 
- сказал высокопоставленный пред-
ставитель администрации США  
на брифинге.

На перекрестке мира 

Польша в период  
председательства в Совете 
ЕС нацелена на содействие 
нормализации отношений 

между Баку и Иреваном 

Председательство Польши в Со-
вете ЕС в 2025 году будет направ-
лено в том числе на содействие 
нормализации отношений меж-
ду Баку и Иреваном, стабилиза-
ции ситуации в регионе Южно-
го Кавказа.

Об этом в ответ на запрос Report 
заявили в Министерстве иностран-
ных дел Польши.

«ЕС в период председательства 
Польши продолжит поддерживать 
нормализацию между Азербайджа-
ном и Арменией. Поддерживаем все 
действия, направленные на достиже-
ние прочного мира. Роль ЕС в мирном 
процессе очень важна и должна про-
должаться. Мы хотели бы подчеркнуть 
те возможности, которые это создает 
для сотрудничества региона Южно-
го Кавказа с ЕС и с нашей страной», 
- отметили во внешнеполитическом 
ведомстве.

В ведомстве добавили, что норма-
лизация отношений между Азербайд-
жаном и Арменией позволит развивать 
регион и решать насущные гумани-
тарные вопросы, проблему пропав-
ших без вести, вопросы разминиро-
вания и защиты исторических и куль-
турных ценностей.

В МИД подчеркнули, что Поль-
ша поддерживает территориальную 
целостность как Азербайджана, так 
и Армении. И выразили убеждение, 
что все оставшиеся нерешенные во-
просы между сторонами могут быть 
решены дипломатическим путем.

Вопреки  
требованиям Баку

Евросоюз продлил  
военную миссию в Армении

Европейский Союз направил офи-
циальное предложение Ирева-
ну о продлении на два года по-
гранично-мониторинговой мис-
сии, размещенной в Армении два 
года назад, сообщила канцелярия 
высокого представителя ЕС по 
иностранным делам и политике  
безопасности. 

Согласно заявлению, высокий пред-
ставитель предложил продлить мис-
сию еще на два года.

«Государства-члены поддержали 
это предложение и в настоящее вре-
мя обсуждают необходимые право-
вые акты с соответствующими орга-
нами Совета Европейского Союза. Ре-
шение совета о продлении ожидается 
в ближайшие дни», - говорится в со-
общении.

Битва за второй тур

В Бухаресте проходят  
протесты против  

повторного проведения  
президентских выборов

Несколько тысяч сторонников не-
зависимого кандидата в президен-
ты Румынии Кэлина Джорджеску 
проводят митинг протеста перед 
Дворцом парламента в Бухаресте, 
где размещается Конституцион-
ный суд (КС), передает ТАСС со 
ссылкой на агентство Agerpress.

Съехавшиеся из многих уездов 
страны манифестанты требуют от-
мены решения КС о повторном прове-
дении президентских выборов и возоб-
новления второго тура этих выборов, 
который был прерван в декабре про-
шлого года.

Несанкционированный город-
скими властями митинг называет-
ся «Великое юридическое объедине-
ние румын». Его участники, которые 
держат национальные флаги и иконы, 
скандируют: «Верните второй тур!»,  
«Кэлин Джорджеску - божий человек!», 
«Воры!». Они требуют отставки чле-
нов Конституционного суда и прези-
дента Клауса Йоханниса.

Манифестанты подписывают фор-
муляры с обращением к КС, в кото-
ром требуют «немедленного возоб-
новления второго тура президентских 
выборов с 8 декабря, прерванного са-
моуправно, незаконно и антиконсти-
туционно».
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МАШИНОСТРОЕНИЕ

Эти результаты - следствие дол-
госрочных реформ и мер по разви-
тию несырьевой экономики. Хозяй-
ственные подвижки прошлого года 
показывают, что глубинные эконо-
мические преобразования в нашей 
стране начинают приносить свои 
плоды. Успех многолетней страте-
гии экономического развития под 
вниманием политического руковод-
ства страны подтверждает прогресс 
в этой сфере. Эти достижения под-
держивает и Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев, который в не-
давнем интервью местным телекана-
лам сообщил, что прошлый год, как 
и предыдущие, был успешным с точ-
ки зрения роста базовых макроэко-
номических показателей. 

Прошедший год показал всесто-
роннее развитие нашей страны на 
фоне глобальных экономических про-
цессов. Президент отметил, что тем-
пы экономического роста Азербайд-
жана можно считать позитивными, 
с серьезными улучшениями. За один-
надцать месяцев этого года экономи-
ческий рост превысил 4%, что ста-
ло возможным благодаря активно-
му развитию несырьевых отраслей.

Основным приоритетом много-
летних реформ в народном хозяйстве 
было поступательное развитие ре-
альной экономики. Этому направ-
лению всегда уделялось первосте-
пенное внимание, и теперь особого 
внимания заслуживают достигну-
тые успехи. 

«Главным показателем для нас яв-
ляется развитие ненефтяного сек-
тора, потому что, как вы знаете, 
в последнее время мы столкнулись со 
спадом в добыче нефти. - сказал Пре-
зидент Ильхам Алиев. - Считаю, что 
в результате проведенных перегово-
ров, приложенных усилий этому спа-
ду уже будет положен конец и добыча 
нефти останется стабильной. Та-
ким образом, снижение добычи нефти 
отныне не будет негативно влиять 

на валовой внутренний продукт».
Сегодня несырьевые отрасли не 

только демонстрируют долгождан-
ный рост, но и компенсируют вре-
менное падение нефтедобычи. До-
бавленная стоимость в нефтегазовом 
секторе за отчетный период выросла 
всего на 0,4%, тогда как в ненефтега-

зовом - на 6,4%, что показывает яв-
ные преимущества и значительные 
эффекты многолетних реформ, на-
правленных на поддержку местно-
го производства, экспорта и инве-
стиций.

«Глядя на общие экономические 
показатели, мы в первую очередь учи-
тывали параметры ненефтяного сек-
тора. Здесь фиксируется более успеш-
ное развитие, а рост превысил 6%. 
Уже много лет одной из наших глав-
ных целей, связанных с экономическим 
развитием, является увеличение про-
мышленного производства, учиты-
вая это, рост в секторе ненефтяной 
промышленности оказался еще выше 

- более 7%. Если посмотреть на тем-
пы развития и ускорения в мировой 
экономике, а также спад, наблюдаю-
щийся в развитых странах, эконо-
мика Азербайджана успешно разви-
валась. Конечно, в основе этого про-
думанная политика», - констатирует 
лидер страны. 

Амбиционные планы руководства 
страны по развитию ненефтяного 
сектора экономики оказались вполне 
оправданы. Достижения последних 
лет заложили основу для дальнейших 
успехов. Эти достижения - резуль-
тат многолетних реформ, направлен-
ных на борьбу с монополизмом, по-
вышение прозрачности и улучшение 
инвестиционного климата. Высокие 
результаты Азербайджана подтвер-
ждают международные рейтинго-
вые агентства, несмотря на строгие 
оценки. Таким образом, успехи стра-
ны говорят сами за себя.

Несмотря на рекордно высокий 
бюджет прошлого года, потрачен-

ный на социальные программы и го-
сударственные инвестиции, респу-
блика значительно улучшила свое 
финансовое положение. Благодаря 
грамотной политике руководства 
страны и оптимизации расходов, 
валютные резервы увеличились на 
$5 млрд и достигли $72 млрд. Это 
высокий показатель для нашего не-
большого государства с населением 
в 10 млн человек.

Расчет валютных резервов, ко-
нечно же, основывается на резервах, 
приходящихся на душу населения, 
и по этому показателю Азербайджан 
входит в число ведущих стран мира. 
В качестве другого, не менее ярко-
го индикатора хозяйственных успе-
хов республики следует привести со-
отношение внешнего долга к вало-
вому внутреннему продукту (ВВП). 
О наших лидирующих позициях по 
этому ключевому показателю гово-
рят даже сухие цифры: в отличие от 
многих развитых стран с больши-
ми обязательствами внешний долг 
нашей республики составляет все-
го лишь 7,2% ВВП, а валютные ре-
зервы многократно превышают уро-
вень иностранных заимствований.  

«Среди развитых стран нет та-
кого аналога, - подчеркнул Президент 
Ильхам Алиев в интервью. - Отсюда 
основание говорить, что экономика 
Азербайджана устойчива, она опи-
рается на собственные ресурсы и не 
нуждается ни в каком внешнем фи-
нансировании». 

Экономический потенциал стра-
ны отражается в рекордном бюджете 
за годы независимости. В 2025 году 
расходы увеличатся на 50% по срав-
нению с четырьмя годами назад. Это 
означает, что наша страна становится 
самой быстро развивающейся в ре-
гионе и на всем постсоветском про-
странстве. Достижения стали воз-
можны благодаря эффективному 
управлению, прозрачности и про-
думанной экономической полити-
ке, позволяющей решать задачи за 
счет внутренних ресурсов.

Устойчивый рост

Автомобилестроение стано-
вится важной частью на-

циональной стратегии устой-
чивого развития. В условиях 
стимулирования ненефтяно-
го сектора и диверсификации 
экономики эта отрасль превра-
щается в одну из наиболее пер-
спективных. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Мировой машиностроительный 
сектор, в частности, автомобиле-
строение демонстрирует устойчи-
вые темпы роста и является высо-
кодоходным, занимая ведущие по-
зиции в экономике многих стран. 
В период пандемии эта отрасль ока-
залась в числе наиболее пострадав-
ших, но сейчас она постепенно вос-
станавливается. Ситуация усложня-
ется в связи с подорожанием сырья, 
увеличением производства и логи-
стическими расходами. Из-за чего 
некоторые государства сталкивают-
ся с серьезными проблемами, другие 
же успешно справляются с трудно-
стями благодаря грамотной эконо-
мической политике. Развитие маши-
ностроения способствует притоку 
инновационных технологий, росту 
научных исследований, созданию но-
вых рабочих мест и увеличению до-
бавленной стоимости. В результате 
повышается экономическая устой-
чивость, снижается зависимость от 
экспорта и улучшается благососто-
яние значительной части населения.

В Азербайджане автомобильная 

промышленность относится к бы-
строрастущим отраслям экономики, 
демонстрирующим положительную 
динамику. В республике действует 
несколько заводов по сборке легко-
вых и грузовых автомобилей, а также 
спецтехники - в Гяндже, в Нефтчалин-
ской промышленной зоне, в Нахчы-
ване, Гаджигабуле. В 2024 году Ав-
тоВАЗ запустил у нас производство 
автомобилей Lada. В этом году ожи-
дается запуск китайской компани-
ей BYD Co Ltd производства элек-
тробусов в Сумгайытском химиче-
ском промышленном парке. Все эти 

предприятия созданы на основе со-
вместного капитала, что свидетель-
ствует об интересе к азербайджан-
скому автопрому со стороны многих 
стран, в частности России, Узбеки-
стана, Ирана, Китая. 

Производство направлено в пер-
вую очередь на удовлетворение вну-
треннего спроса на данную продук-
цию. Локализация сборки легковых 
автомобилей в отечественных про-
мышленных кластерах способству-
ет повышению доступности совре-
менных автомобилей для населения. 
Однако эксперты не советуют делать 

ставку только на потребности вну-
треннего рынка. Отечественное ма-
шиностроение обладает всеми необ-
ходимыми ресурсами, чтобы стать 
важной статьей экспортных доходов.

Согласно данным Госкомстата, 
за январь-ноябрь 2024 года в стра-
не произведено 5,225 тыс. легко-
вых автомобилей, что на 66,6% или 
на 2,088 тыс. автомобилей больше 
показателя аналогичного периода 
2023 года. По состоянию на 1 дека-
бря прошлого года на складах пред-
приятий находилось 207 автомоби-
лей, 11 тракторов и 23 грузовика. 
В целом  же за январь-ноябрь 2024 
года в сферах производства машин 
и оборудования, других транспорт-
ных средств, автомобилей, прице-
пов и полуприцепов произведено 
продукции на 725,8 млн манатов - 
рост составил 56,6%.

Специалисты связывают такой 
интенсивный рост с государственной 
поддержкой данной отрасли. Кста-
ти, с 1 мая 2023 года производство 
легковых автомобилей в Азербайд-
жане освободили от уплаты НДС 
сроком на 10 лет. Также до 1 января 
2031 года освобожден от НДС им-
порт сырья и материалов, необхо-
димых для их производства. С на-
чала этого года продажа автобусов 
местного производства и импорт 
запчастей также освобождены от 
НДС сроком на 8 лет. 

«Безусловно, государственная 
поддержка подстегнула рост оте-
чественного автопрома, - говорит 
эксперт-экономист Рауф Гараев. - 
Однако в данной отрасли требуется 
планирование и тщательный монито-
ринг рынка для учета его потребно-
стей. Надо знать, сколько нам нужно 
производить тракторов, грузовиков, 
прицепов, чтобы они не залежива-
лись на складах годами. Учитывать-
ся должны все факторы, включая 
ценовую политику и функционал. 

Стоит проанализировать, насколь-
ко доступна сельскохозяйственная 
техника для фермеров. Аграрный 
сектор в стране интенсивно разви-
вается, модернизируется и механи-
зируется, так что в этой сфере име-
ются большие перспективы». 

Рост производства отечествен-
ных легковых автомобилей эксперт 

обуславливает растущим спросом на 
них. «Азербайджан служит мостом 
между Европой и Азией, и удачное 
географическое положение - один из 
факторов привлекательности мест-
ного автопрома для иностранных 
инвесторов, - уточняет собеседник. 
- Создание логистических центров 
и транспортных коридоров способ-
ствует сокращению дорожных издер-
жек. Главное, чтобы выпускаемые ав-
томобили были конкурентоспособ-
ными, качественными и доступными 
по цене. Особенно хочется подчер-
кнуть необходимость локализации 
производства запчастей. В этом слу-
чае можно будет говорить не только 
о сборке, но и о полном цикле произ-
водства. Нужно выпускать запчасти 
не только для отечественных авто-
мобилей, но и выходить на внешний 
рынок. Необходимо также усилить 
кадровый потенциал, взращивая сво-
их специалистов, и привлекать к ра-
боте студентов, чтобы они набира-
лись опыта». 

Трудно не согласиться с экспер-
том, нужно использовать полную 
производственную мощность ав-
томобильных заводов и не бояться 
расширять ассортимент выпускае-
мой продукции. И тогда создавае-
мые предприятия будут прочными 
и долговечными, что обеспечит их 
устойчивость и продолжительное 
процветание.

Отечественный автопром на взлете
В стране с каждым годом растет производство автомобилей

Азербайджан служит 
мостом между Евро-

пой и Азией, и удачное 
географическое поло-

жение - один из факто-
ров привлекательно-

сти азербайджанского 
автопрома для ино-

странных инвесторов 

Государственный нефтяной фонд 
Азербайджанской Республики 
(ГНФАР) начал инвестирова-
ние в недвижимость в 2012 году 
и в настоящее время имеет ин-
вестиции в более чем 40 стра-
нах мира.

Об этом в интервью АЗЕРТАДЖ 
сказал исполнительный директор 
Государственного нефтяного фон-
да Азербайджанской Республики 
Исрафил Мамедов.

«Около 40% портфеля недвижи-
мости Государственного нефтяного 
фонда находится в Северной Амери-
ке, 39% - в Европе, а остальная часть 
- в основном в Азии и Тихоокеан-
ском бассейне, - отметил Исрафил 
Мамедов. - В частности, следует от-
метить, что большую часть портфе-

ля составляют совместные инвести-
ции (вложенные через фонды) и они 
осуществляются совместно с авто-
ритетными компаниями, имеющи-
ми большой опыт работы в мировом 
масштабе. Текущая стоимость порт-
феля недвижимости равна $3,5 млрд».

Азербайджан превращается в самое бы-
стро и динамично развивающееся с эконо-
мической точки зрения государство в на-
шем регионе и на всем постсоветском про-
странстве 
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В начале 2025 года Баку и Га-
бала продолжают оставаться 
одними из самых популярных 
направлений для индийских 
туристов.

Согласно исследованию он-
лайн-платформы Booking, 83% ин-
дийских путешественников плани-
руют посещение более спокойных 
и уникальных мест.

Габала, благодаря своему гор-
ному расположению и живописной 

природе, является идеальным ме-
стом как для отдыха, так и для лю-
бителей приключений. Баку, обла-
дающий древней историей, богатой 
культурой и современным обликом, 
продолжает привлекать внимание 
индийских туристов.

Эти города укрепляют свои по-
зиции на международной туристи-
ческой карте, предлагая уникаль-
ные впечатления. В 2024 году Азер-
байджан посетили 243 589 туристов 
из Индии.

Привлекательная страна
Азербайджан в центре внимания индийских туристов

ГНФАР наращивает инвестиции
Обнародована стоимость портфеля 

недвижимости Госнефтефонда

Объем грузов, перевезенных из 
Китая по Среднему коридору, 
увеличился в 2024 году более 
чем в 25 раз по сравнению с 2023 
годом и превысил 27 тыс. кон-
тейнеров.

Об этом сообщают «Азербайд-
жанские железные дороги» (АЖД).

В компании отметили, что разви-
тие инфраструктуры позволяет пере-
возить по территории Азербайджана 
не менее 1 тыс. блок-поездов в год.

Значительным событием стало 
прибытие в марте прошлого года пер-

вого контейнерного поезда из китай-
ского города Сиань в Баку всего за 11 
дней. В ноябре Азербайджан впер-
вые отправил грузовой поезд в Ки-
тай, что открыло новые возможно-
сти для местных предпринимателей.

Модернизация линии Баку-Тби-
лиси-Карс в 2024 году позволила уве-
личить ее пропускную способность 
с 1 млн до 5 млн тонн в год. Сред-
ний коридор остается стратегиче-
ски важным маршрутом, связываю-
щим Восток и Запад, и его потенциал 
продолжает расширяться, отмети-
ли в АЖД.

Скорость нового шелка
Объем перевезенных грузов из Китая 
по Среднему коридору вырос в 25 раз

Продукция действующего в Аг-
дамском промышленном парке 
завода по производству кровель-
ных покрытий ООО Prof-Dam 
используется при реконструк-
ции освобожденных от оккупа-
ции территорий. 

На строительство села Хыдырлы 
Агдамского района было предоставле-
но 2500 квадратных метров кровли, 
а на строительство завода по произ-
водству газобетонных блоков в про-
мышленном парке - 850 квадратных 
метров.

Как сообщил директор ООО Prof-
Dam Ариф Аташев, производствен-
ная мощность завода по производству 
кровельных материалов составляет 

1,4 млн квадратных метров профли-
стов, 1 млн квадратных метров метал-
лочерепицы, 1 млн квадратных ме-
тров сэндвич-панелей, а также 2 тыс. 
тонн кровельных аксессуаров в год. 

Выпуск продукции на предприя-
тии осуществляется с применением 
технологий холодной обработки ме-
таллов из Италии, Финляндии, Тур-
ции, России и Китая. В настоящее вре-
мя на заводе трудоустроено 15 чело-
век. С запуском во второй половине 
текущего года новой производствен-
ной линии количество сотрудников 
будет доведено до 45 человек. При 
приеме на работу предпочтение от-
дается местным жителям.

Отдел экономики

Кровельные покрытия с конвейера
Продукция ООО Prof-Dam используется 

при реконструкции Карабаха
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ЭКОЛОГИЯ

Министерство молодежи и спорта 
9 января организовало гала-цере-
монию для подведения спортив-
ных итогов года.

В мероприятии приняли участие ру-
ководители спортивных организаций, 
федераций, средств массовой информа-
ции, спортсмены, тренеры и предста-
вители спортивной общественности.

В церемонии также приняли участие 
вице-президент Фонда Гейдара Алие-
ва Лейла Алиева и руководитель Баку 
Медиа Центра Арзу Алиева.

Торжественная церемония началась 
с исполнения Государственного гимна 
Азербайджанской Республики.

Министр молодежи и спорта Фа-
рид Гаибов отметил, что 2024 год стал 
успешным для азербайджанского спор-
та и поздравил по этому поводу руково-
дителей федераций, спортсменов, тре-
неров, спортивную общественность. Он 
обратил внимание на то, что на меро-
приятии, посвященном спортивным 
итогам прошлого года, Президент 
Ильхам Алиев наградил ряд предста-
вителей спортивной общественности. 
Ф.Гаибов сказал, что этот шаг дает сти-
мул спортсменам. Он также выразил 
уверенность, что 2025 год станет еще 
более успешным для нашего спорта.

Затем был представлен видеоролик 
о спортивных итогах 2024 года. После 
этого состоялась церемония награж-
дения победителей года в различных 
номинациях, определенных на осно-
ве опроса, проведенного среди федера-
ций, спортивных журналистов и в со-
циальных сетях. На церемонии также 
были объявлены лучшие медиаструк-
туры года. Первого места удостоился 
CBC Sport. Вторым стало Азербайджан-
ское государственное информационное 
агентство (АЗЕРТАДЖ). Награду АЗЕР-
ТАДЖ вручил помощник Президента 
Азербайджанской Республики, прези-
дент Автомобильной федерации Азер-
байджана Анар Алакбаров. Третье ме-
сто занял İdman.biz.

Справедливая игра года 
(Fair Play)

1. Гашим Магомедов (таэквондо)
2. Лейла Абидинова (легкая атлетика)
3. Нармин Шарифова (бадминтон)

Лучшее спортивное событие года

1. «Формула-1» Гран-при Азербайд-
жана (Баку)
2. Международная гребная регата (Фи-
зули и Мингячевир)
3. Турнир «Большого шлема» по дзю-
до (Баку)

Лучшая детско-юношеская 
спортивная школа года

1. Футбольная академия «Улдуз»
2. Республиканская специализирован-
ная детско-юношеская велосипедная 
школа олимпийского резерва
3. Детско-юношеская школа Масал-
линского района

Лучший видеоролик года 
на спортивную тему

1. «Если я приеду еще раз» - Федера-
ция дзюдо Азербайджана
2. «Иди к нужной цели» - АТВ
3. Музыкальный тест борцов - Феде-
рация борьбы Азербайджана

Лучший спортивный 
фотограф года

1. Заур Мустафаев (Trend.az)
2. Надежда Джавад
3. Ислам Атакишиев - (İdman.biz)

Лучшая медиаструктура года

1. CBC Sport
2. АЗЕРТАДЖ
3. İdman.biz

Лучший спортивный 
журналист года

1. Эльмир Алиев (Haqqın.az)
2. Кянан Хакимов - (Общественное 
телевидение)
3. Назиля Ахмедова - (Real TV)

Лучший спортивный клуб года

1. Спортивный клуб «Оджаг»
2. Спортивный клуб «Нефтчи»
3. Бадминтонный клуб «Волан»

Лучший спортивный 
объект года

1. Национальная гимнастическая арена
2. Бакинский дворец водных видов 
спорта
3. Олимпийский учебно-спортивный 
центр «Кюр»

Лучший олимпийский 
спортивный комплекс года

1. Губинский олимпийский спортив-
ный комплекс
2. Геранбойский олимпийский спор-
тивный комплекс
3. Агдашский олимпийский спортив-
ный комплекс

Лучший медицинский 
персонал года

1. Айдын Агалиев (гимнастика)
2. Нигяр Гейдарова (Национальный 
институт спортивной медицины и ре-
абилитации)
3. Рамиль Велиев (дзюдо)

Лучший спортивный судья года

1. Эмиль Гурбаналиев (бокс)
2. Наталья Буланова (гимнастика)
3. Асиф Ширалиев (борьба)

За успешную международную 
деятельность в 2024 году

1. Федерация конного спорта Азер-
байджана
2. Федерация стрельбы Азербайджана
3. Федерация тяжелой атлетики Азер-
байджана

Лучшая спортивная 
федерация года

1. Федерация дзюдо Азербайджана
2. Федерация гимнастики Азербайд-
жана
3. Федерация борьбы Азербайджана

Лучшая мужская клубная 
команда года

1. Футбольная команда «Карабах»
2. Команда по пляжному волейбо-
лу «Азеррейл»
3. Команда по мини-футболу «Бир-
баша Баку»

Лучшая женская клубная 
команда года

1. Команда по пляжному волейбо-
лу «Азеррейл»
2. Баскетбольная команда «Нефтчи» 3х3
3. Гандбольная команда «Карабах»

Лучшая мужская сборная года

1. Национальная сборная по гре-
ко-римской борьбе
2. Национальная сборная по дзюдо
3. Национальная сборная по воль-
ной борьбе

Лучшая женская сборная года

1. Групповая команда по художествен-
ной гимнастике
2. Национальная сборная по баскет-
болу 3х3
3. Национальная сборная по борьбе

Лучший тренер года 
в неолимпийских видах спорта

1. Ирада Гурбанова (акробатическая 
гимнастика)
2. Адиль Гусейнзаде (тамблинг)
3. Эдуард Мамедов (кикбоксинг)

Лучший тренер среди женщин

1. Сияна Василева (художественная 
гимнастика)
2. Солмаз Адилова (женская борьба)
3. Лариса Ахундова (каноэ и байдарка)

Лучший тренер среди мужчин

1. Ричард Траутман (дзюдо)
2. Мамед Абдуллаев (таэквондо)
3. Гурбан Гурбанов (футбол)

Лучший спортсмен года 
в неолимпийских видах спорта

1. Агасиф Рагимов и Разия Сеидли 
(акробатика)
2. Ульвия Фаталиева (шахматы)
3. Алигисмет Гасанов (карате)

Лучшая спортсменка 
в паралимпийских видах спорта

1. Ламия Велиева (параатлетика)
2. Дурсадаф Керимова (парадзюдо)
3. Кенуль Сулейманова (параплавание)

Лучший спортсмен 
в паралимпийских видах спорта

1. Имамеддин Халилов (паратаэк-
вондо)
2. Саид Наджафзаде (параатлетика)
3. Ильхам Закиев (парадзюдо)

Лучшая спортсменка года

1. Яйлагуль Рамазанова (стрельба 
из лука)
2. Анна Скидан (атлетика)
3. Мария Стадник (борьба)

Лучший спортсмен года 
среди мужчин

1. Хидаят Гейдаров (дзюдо)
2. Зелим Коцоев (дзюдо)
3. Гашим Магомедов (таэквондо).

Далее за заслуги в развитии спорта 
были награждены завершившие карье-
ру художественные гимнастки Зохра 
Агамирова и Зейнаб Гумматова, бор-
цы Гаджи Алиев и Сабах Шариати.

Мероприятие продолжилось ху-
дожественной частью.

Экосистемы динамичны по 
своей природе и постоянно 

испытывают на себе влияние из-
менения климата. Так как струк-
тура и функционирование лес-
ных экосистем контролируются 
климатическими факторами, то 
в последующем могут изменить-
ся динамика восстановления ле-
сов, прирост, ход роста и отми-
рания деревьев, а также взаимо-
отношения пород. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Ожидается, что изменение кли-
мата будет происходить быстрее, чем 
скорость, с которой экосистемы смо-
гут адаптироваться и самовосстанав-
ливаться.

Эта тематика стала особенно ак-
туальной в преддверии Всемирного 
дня заповедников и национальных 
парков, одной из важных экологиче-
ских дат, отмечаемых ежегодно 11 ян-
варя. По мнению экспертов, создание 
ООПТ является эффективной фор-
мой природоохранной деятельности. 
В последние годы все чаще говорит-
ся о необходимости более бережного 
отношения к природе, предлагаются 
различные варианты наиболее раци-
онального использования ее ресур-
сов. В ряду важнейших проблем сто-
ит и проблема защиты и охраны уни-
кальной природы Кавказа, ведь эти 
особо охраняемые природные тер-
ритории (ООПТ) сегодня, пожалуй, 
единственный способ уберечь от ги-
бели хотя бы небольшую часть дикой 
природы и животного мира. 

Сохранить 
в первозданном виде

В мире существуют десятки ты-
сяч охраняемых территорий. Соглас-
но статистике Международного союза 
охраны природы Union internationale 
pour la conservation de la nature (IUCN), 
порядка 7 тыс. национальных парков 
занимают примерно 10% всей суши 
на планете. 

В Азербайджане до создания в 2002 
году Министерства экологии и природ-
ных ресурсов (МЭПР) площадь осо-
бо охраняемых природных террито-
рий (ООПТ) составляла всего лишь 
4,5%. Нынче эта цифра увеличена бо-
лее чем вдвое - до 10,1%. На этой пло-
щади расположены 10 национальных 
парков и 10 государственных природ-
ных заповедников, созданных для со-
хранения в первозданном виде харак-
терных и редких природных комплек-
сов, а также для изучения природных 
процессов и событий. Как известно, на 
территории заповедников запрещено 
использование в хозяйственных це-
лях земель, а также находящихся в их 
пределах воды, растительного и жи-
вотного мира.

Все эти годы сотрудниками ми-
нистерства велась работа не только 
по увеличению количества ООПТ, но 
и расширению их площади. Так, Ор-
дубадский нацпарк, переименован-
ный в Зангезурский национальный 
парк им.академика Гасана Aлиeва, за 
счет прилегающих территорий рас-
ширился в два раза. Та же картина на-
блюдается и в Гирканском нацпарке, 
территория которого увеличена с 19 
тыс. до 42 тыс. га.

По словам специалистов, увели-
чение территории ведет к автомати-
ческому расширению ареала обита-
ния представителей местной фауны, 
что в конечном счете влияет на по-
казатели воспроизводства. К приме-
ру, леопарды (редчайшее животное 

азербайджанской флоры, занесенное 
в Красную книгу, миграционные пути 
которого пролегали из Ирана и об-
ратно) впервые в 2008 году дали по-
томство в гирканских лесах. Кроме 
леопарда есть и другие виды живот-
ных, не нуждающиеся в том, чтобы 
их число увеличивать искусственно, 
в вольерных условиях. К ним отно-
сятся, например, волки, популяция 
которых в Азербайджане гораздо се-
рьезнее, чем в Европе. А буквально 
несколько дней назад, во время но-
вогодних каникул, в Лачинском рай-
оне было замечено семейство медве-
дей - мать и трое медвежат. 

Между тем МЭПР заинтересовано 
и в росте численности редких предста-
вителей фауны в вольерных условиях 
- как, например, в охотничьих хозяй-
ствах Шекинского района, где искус-
ственным путем разводят фазанов.

Самая уязвимая 
территория

Самый большой национальный 
парк Азербайджана и Южного Кав-
каза - Шахдагский. Его площадь рав-
на 115 тыс. га. Он был создан в 2006 
году. А самые первые нацпарки в нашей 
стране - Зангезурский, Ширванский 
и Аггельский - были созданы в 2003 
году. Спустя год - Гирканский и Ал-

тыагачский, в 2005 году - Абшерон-
ский, в 2008-м - Гейгельский - бирю-
зовое чудо Азербайджана.

Не секрет, что самой уязвимой тер-
риторией в нашей стране называют 
Абшеронский промышленный реги-
он. Специалисты видят в нем фактор 
экологической напряженности стра-
ны. И это действительно так. Абше-
рон отличается ярко выраженными 
особенностями во многих отноше-
ниях, а основными факторами раз-
вития региона были и остаются его 
географическое положение и характер 
ресурсного потенциала. Кроме того, 
экологическая ситуация определяется 
высокой концентрацией промышлен-
ного производства - свыше 70% всего 
индустриального потенциала Азер-
байджана: десятки крупных, средних 
и тысячи мелких предприятий, более 
полсотни поселков и сел.

Но, несмотря на не самые благо-
приятные природные условия (зона 
пустынь и полупустынь, дефицит во-
дных ресурсов) и крайне ограниченные 
возможности самообеспечения про-
дукцией сельского хозяйства, практика 
показала, что и на полуострове можно 
вполне успешно заниматься озелени-
тельными работами. За последние де-

сять лет на Абшероне были высажены 
миллионы деревьев и кустарников. Но-
вый абшеронский сад - это, конечно, 
не заповедник и даже не особо охра-
няемая природная территория, но и он 
призван внести свою лепту в сохране-
ние и приумножение видового богат-
ства флоры и фауны Азербайджана.

Кроме того, именно для Абшерон-
ского полуострова, на котором распо-
ложена столица нашей страны, наибо-
лее характерна проблема загрязнения 
воздуха. Это и понятно: Баку ежегод-
но пропускает сквозь свои «легкие» 
тысячи авто. 

Следствие 
объективных причин  

В неблагоприятном положении 
экосистемы Абшеронского региона 
находятся также все его подсистемы: 
атмосферный воздух, загрязняющий-
ся промышленными выбросами, по-
чвы, загрязненные нефтью и нефтепро-
дуктами, радионуклидами, тяжелыми 
металлами, водоемы, загрязненные 
промышленными и бытовыми сточ-
ными водами. 

В результате многолетнего интен-
сивного и чрезмерного загрязнения 
нефтью и нефтепродуктами на Аб-
шеронском полуострове наблюдает-
ся обеднение экосистемы в виде де-
градированных пастбищ, оголенных 
площадей с погибшей кустарниковой 
и эфемерной растительностью.

Современная наука движется столь 
быстро, что резко опережает прогресс 
и нашу способность понимать значение 
и последствия ее достижений. В обще-
стве растет осознание того, что непре-
рывность инноваций в экологических 
технологиях необходима для поддер-
жания пригодной для жизни окружа-
ющей среды. Особенно в условиях из 
года в год усугубляющейся загрязнен-
ности территории стран вследствие 
объективных причин - роста населе-
ния и экономической деятельности.

Как считают специалисты, новые 
технологии должны либо повышать 
процентное содержание загрязняю-
щих веществ, удаляемых из отходов, 
стоков и выбросов, либо изменять тех-
нологические процессы таким обра-
зом, чтобы производить меньше за-
грязняющих веществ. Для промыш-
ленности нашей страны инновации 
в экологических технологиях означа-
ют повышение конкурентоспособно-
сти на мировом рынке за счет сни-
жения издержек на соблюдение эко-
логических нормативов и экспорта 
технологий. Разработки и техноло-
гии в области защиты окружающей 
среды наряду с информационными 
и коммуникационными технологиями 
и медицинскими исследованиями от-
носятся к числу тех компонентов, ко-
торые будут составлять главные инно-
вационные контуры XXI века во всех 
странах мира, в том числе и в Азер-
байджане, так как они лидируют по 
глубине воздействия на все сферы че-
ловеческой деятельности.

Лавры победителям
Министерство молодежи и спорта наградило лучших по итогам года 

Бирюзовое чудо страны
Заповедные зоны - единственный способ уберечь от гибели дикую природу

Непрерывность инно-
ваций в экологических 

технологиях необхо-
дима для поддержания 

пригодной для жизни 
окружающей среды

В 2024 году в Азербайджане 
было выдано 601 159 серти-
фикатов электронной подписи 
ASAN İmza, что на 41,5% боль-
ше по сравнению с 2023 годом.

Как сообщили в Государствен-
ной налоговой службе при Мини-
стерстве экономики, электронные 
подписи ASAN İmza выданы по 378 
075 обращениям, что на 52,6% боль-
ше, чем год назад.

Существует три вида сертифи-

катов электронной подписи ASAN 
İmza: для физических лиц (граждан), 
юридических лиц и физических лиц, 
занимающихся предприниматель-
ской деятельностью, а также государ-
ственных служащих. Сертификаты 
электронной подписи для физиче-
ских лиц предназначены для лично-
го пользования. Сертификаты элек-
тронной подписи для юридических 
лиц и физических лиц, занимающих-
ся предпринимательской деятель-
ностью, а также государственных 

служащих дают полномочия пред-
ставлять коммерческую или госу-
дарственную организацию и дей-
ствовать от ее имени.

Сертификаты действительны 
в течение 3 лет.

Отдел информации

Новый стандарт доверия
За год выдано около 602 тыс. сертификатов ASAN İmza

суббота, 11 января 2025 года
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Азербайджанский государ-
ственный академический 

театр оперы и балета предста-
вил балет «Жизель» Адольфа 
Адана. Шедевр золотого фонда 
мирового балета был исполнен 
одной из самых ярких балерин 
театра Юлией Ферштандт.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Балерина продемонстрировала ис-
ключительное мастерство и эмоцио-
нальную зрелость, воплотив на сцене 
образ Жизели с редким для современ-
ного балета искусством. Ее интерпре-
тация трагической судьбы главной ге-
роини не только раскрывает внутрен-
ний мир персонажа, но и придает ему 
новое звучание, сохраняя связь с клас-
сикой. В исполнении Ферштандт Жи-
зель предстает символом преданности, 
верности и безусловной любви, кото-
рые проходят через ее сердце, несмо-
тря на все испытания судьбы. Велико-
лепное музыкальное сопровождение 
оркестра под руководством главного 
дирижера театра Эйюба Гулиева пе-
редает атмосферу волшебства и тра-
гизма, усиливая драматическую со-
ставляющую и погружая зрителей 
в мир балета. 

Спектакль вновь подтвердил свое 
место в репертуаре театра как неотъем-
лемая часть балетной классики, оста-
ваясь актуальным и привлекательным 
для зрителей разных поколений. Ка-
ждое его исполнение - это заново пе-
режитая история любви. Юлия Фер-
штандт в образе Жизели излучает свет, 
но и несет в себе ту глубокую траге-
дию, создавая незабвенную красоту 
этого произведения.

Мы побеседовали с Юлией, кото-
рая воплотив образ главной героини, 
привнесла в этот бессмертный балет 

свою уникальную трактовку и виде-
ние. Ее глубокий подход к роли, уме-
ние передать многогранность Жизели 
и привнести личную эмоциональную 
составляющую сделали спектакль по-на-
стоящему особенным, демонстрируя 
талант и мастерство балерины, кото-
рая не просто танцует, но и живет на 
сцене каждым движением.

- Юлия, чему научил вас путь от 
вашей первой «Жизели» до последней?

- На самом деле, в моей творческой 
жизни было не так много «Жизелей», 
и я впервые исполнила эту роль отно-
сительно недавно. Если быть честной, 
несмотря на все мои усилия, каждый 
раз создаю этот образ заново, как буд-
то с нуля. Каждый спектакль прожи-
ваю по-новому, с новыми ощущени-
ями, и в каждом нахожу что-то уни-
кальное для себя.

- На мой взгляд, в мировом мас-
штабе постановки с каждой новой 
интерпретацией этот образ становит-
ся менее похожим на оригинал. Тра-
диции каких исполнительниц этого 
образа вы продолжаете? 

- Действительно, балет неизменно 
шагает в ногу со временем: многое ус-
ложняется и меняется, но основа оста-

ется неизменной. Меня вдохновляют 
многие прекрасные исполнительни-
цы партии «Жизель»: Алисия Алон-
со, Карла Фрачи, Людмила Семеняка, 
Галина Уланова, Сильви Гиллем, Ната-
лья Осипова, Ульяна Лопаткина. Эти 
великие балерины оказали огромное 
влияние на мое восприятие роли. При 
подготовке партии Жизель мне повез-
ло работать с выдающимся педаго-
гом и наставником, бывшей солисткой 
Большого театра Оксаной Олеговной 
Цветницкой. Я бесконечно благодар-
на ей за то, что она согласилась рабо-
тать со мной. Уверена, мой успех - во 
многом ее заслуга. 

- Как бы вы охарактеризовали 
свою Жизель? 

- Моя Жизель - очень открытая, 
добрая и искренне любящая девушка. 
Она любит маму, подруг, своего возлю-
бленного; мне кажется, она восприни-
мает мир с любовью, замечая только 
хорошее. Ее любовь безусловна: даже 
после смерти, узнав о предательстве 
избранника, остается верной своим 
чувствам и выбирает любовь вопреки 
всему. Преданность и чистота - глав-
ные черты ее характера.

- Роль Жизели требует от испол-
нителя не только технического со-
вершенства, но и глубокого эмоци-
онального перевоплощения. Как вы 
работаете над эмоциональной со-
ставляющей этой роли?

- Если быть откровенной, как толь-
ко я приступаю к подготовке к спекта-
клю, я начинаю вести себя по-друго-
му даже в повседневной жизни. Мой 
муж, заслуженный артист Азербайд-
жана Макар Ферштандт - тот самый 
артист, с которым я впервые испол-
нила роль Жизели, и наши дети часто 
шутят, что я остаюсь в образе Жизели 
не только до спектакля, но и несколь-
ко дней после него.

- Эта роль, которую сложно стан-
цевать так, чтобы быть полностью 
довольным собой. Роль готовится 
всю жизнь. Что делает ее такой не-
постижимой? 

- Мне кажется, в этой роли всег-
да есть что сказать: Жизель позволяет 
выразить все эмоции - положительные 
и отрицательные, которые испытыва-
ешь в данный конкретный момент. Эта 
партия дает возможность проживать 
полноценный спектр чувств, при этом 
после каждого выступления остает-
ся ощущение недосказанности. Мно-
гогранность образа Жизели и ее за-
гадочность никогда не раскрывают-
ся полностью. 

- В мире балетного искусства су-
ществует множество шедевров, ко-
торые, увы, не исполняются на на-
шей сцене. Какой образ вы бы во-
плотили?

- Если бы такой шанс представил-
ся, хотелось бы воплотить образ Та-
тьяны из балета «Онегин» на музы-
ку Петра Ильича Чайковского в по-
становке Джона Кранко. Или Манон 
из одноименного балета на музыку 
Жюля Массне, поставленного Кенне-
том Макмилланом. Также привлека-
тельными мне кажутся образы в ба-
летах французского хореографа Ро-
лана Пети.

- Какие планы на будущее?
- Планы действительно масштаб-

ны. Как уже сообщил директор нашего 
театра, народный артист Азербайджа-
на Юсиф Эйвазов, мы восстанавлива-
ем балет «Семь красавиц» на музыку 
Кара Караева в постановке народных 
артистов Рафиги Ахундовой и Максу-
да Мамедова. Я с большим удоволь-
ствием репетирую очень интересную 
и драматичную партию легендарной 
Айши и с нетерпением жду возможно-
сти пригласить вас всех на премьеру.

В каждом движении 
- ЖИЗНЬ
Жизель - символ преданности, верности и любви

Юлия Ферштандт:

Мне кажется, в этой 
роли всегда есть что 
сказать: Жизель по-

зволяет выразить 
все эмоции - положи-

тельные и отрица-
тельные, которые ис-
пытываешь в данный 
конкретный момент

На горнолыжном курорте 
Шахдаг стартовали сорев-

нования Кубка мира по лыж-
ному альпинизму. Тем самым 
Азербайджан открывает новую 
страницу в своей спортивной 
истории - впервые у нас про-
водится квалификационный 
турнир для участия в зимней 
Олимпиаде. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Спортсмены из 26 стран съеха-
лись на горнолыжный курорт Шах-
даг, который станет точкой отсчета 
в преддверии зимних Игр-2026. Ге-
ография охвата участников также 
довольно большая: США, Норве-
гия, Канада, Великобритания, Сло-
вения, Франция, Чехия и др. стра-
ны. Впервые в истории примет уча-
стие в Кубке мира команда Катара, 
в Шахдаге откроют сезон Иран, Ка-
захстан и Турция. 

Фактически для всех участников 
турнира, включая азербайджанских 
спортсменов Назрин Гарибову и Са-
ида Садраддинова, это будет первая 
попытка пробиться на Олимпиаду. 
Ведь лыжный альпинизм впервые 
дебютирует на зимних Играх в Ми-
лане и Кортина-д'Ампеццо. А Шах-
даг принимает второй этап Кубка 
мира. Первый прошел в декабре во 
французском Куршевеле.

На церемония открытия Кубка 
мира по лыжному альпинизму ге-
неральный секретарь Международ-
ной федерации лыжного альпиниз-
ма Жорди Каналс высоко оценил 
подготовительную работу, прове-
денную Азербайджаном для орга-
низации Кубка мира, и поддержку, 
оказываемую развитию этого вида 
спорта. «Наше сообщество лыжно-
го альпинизма очень радо открыть 
для себя Шахдаг, - сказал генсек фе-
дерации. - Прекрасное место, за-
мечательные условия. Все органи-
зовано по высшему разряду. Есть 
все возможности для проведения 
соревнований на высоком уровне, 
и я уверен, что в Шахдаге пройдет 
еще немало крупных стартов. Для 
спортсменов - это первая остановка 
в сезоне и начало олимпийской ква-
лификации. В лыжном альпинизме 
есть уже сложившиеся известные ло-
кации. Одна из них - Куршевель во 
французских Альпах. Однако Шахдаг 
может занять свое достойное место 
в этом списке. Здесь можно проводить  

чемпионаты мира и Европы».
Вице-президент Федерации зим-

них видов спорта Азербайджана Фло-
риан Зенгстшмид сообщил, что орга-
низация с октября 2022 года избрана 
членом Международной федерации 
лыжного альпинизма и с прошлого 
года успешно проводит междуна-
родные соревнования. А созданный 
в Азербайджанской государствен-
ной академии физической культу-
ры и спорта тренерский факультет 
по горным лыжам внесет важный 
вклад в развитие этого вида спор-
та в будущем.

Проведение Кубка мира в Азер-
байджане является важным собы-
тием в спортивной истории нашей 
страны. Эти соревнования не толь-
ко продемонстрируют мастерство 
и целеустремленность спортсменов, 
но и послужат пропаганде ценно-
сти дружбы и солидарности, объ-
единив их.

В турнире примут участие около 
130 спортсменов, включая индиви-
дуальных нейтральных спортсме-
нов (AİN). В первый день турнира 

прошли соревнования в спринте, се-
годня предстоит вертикальная гон-
ка, а 13 января - индивидуальная. 

В лыжном альпинизме спортсме-
ны проходят на лыжах естествен-
ный горный маршрут с подъемом 
и спуском. Участники носят на себе 
снаряжение, поднимаясь на лыжах 
и карабкаясь по горным склонам на 
высоту до 2 тыс. метров над уров-
нем моря.

Снежный альпинизм состоит 
из спринта и смешанной эстафе-
ты. Спринт - гонка, которая длит-
ся всего около трех минут. Она со-
стоит из трех частей: подъема в гору 
на лыжах, подъема в гору без лыж 
(хайкинга), а затем спуска вниз на 
лыжах по намеченной трассе. Со-
ревнования начинаются с предва-
рительного раунда, в котором од-
новременно стартуют шесть чело-
век. Лучшие шесть участников из 
18 выходят в финал.

В смешанной эстафете прини-
мают участие команды, состоящие 
из одного мужчины и одной жен-
щины. Они участвуют в спринтер-
ской гонке по очереди.

В каждой из дисциплин разы-
грываются 18 квот на Олимпиаду. 
Отбор начался 10 января, поэтому 
Кубок мира в Шахдаге фактически 
открывает квалификацию к Олим-
пиаде-2026, где лыжный альпинизм 
впервые будет представлен в про-
грамме зимних Игр.

Соревнования, которые прод-
лятся до 13 января, организованы 
Министерством молодежи и спорта, 
Международной федерацией лыжно-
го альпинизма, Федерацией зимних 
видов спорта Азербайджана и Ту-
ристическим центром «Шахдаг».

P.S. Определились победители 
первого дня Кубка мира по лыжно-
му альпинизму в Шахдаге. В сорев-

нованиях по спринту в мужском 
зачете первое место занял Арно 

Лиета (Швейцария). Он опередил 
своего товарища по команде Ро-

бина Буссарда и Мартинеса Фер-
рера (Испания), завоевавших 

«серебро» и «бронзу».
В женском зачете лучшей 

стала Эмили Харроп (Франция). 
На второй позиции заверши-

ла спринт Марианна Фаттон 
(Швейцария), а третьей ста-

ла еще одна представительница 
Франции Селия Перилла-Пессей 

(Франция).

Из Куршевеля в Шахдаг
Страна огней - первая остановка на пути к зимней Олимпиаде

Жорди Каналс: 

В лыжном альпиниз-
ме есть уже сложив-

шиеся локации. Одна 
из них - Куршевель во 
французских Альпах. 

Однако Шахдаг мо-
жет занять свое ме-

сто в этом списке. 
Здесь можно прово-
дить чемпионаты 

мира и Европы

В Азербайджане отныне ре-
жиссеры фильмов обязаны 
выплачивать часть обгово-
ренного гонорара компози-
торам, даже если считают на-
писанное произведение негод-
ным для кинокартины.

Это отражено в новом «Поряд-
ке выплаты авторских гонораров 
и других вознаграждений», утверж-
денном премьер-министром Азер-
байджана Али Асадовым.

Согласно новым правилам, если 

музыкальное произведение, создан-
ное композитором, не соответству-
ет режиссерскому видению, и он 
принимает решение договориться 
с другим автором, заказчик обязан 
выплатить до 50% от общей сум-
мы гонорара.

Условия выплаты авторского 
гонорара определяются по взаим-
ному согласию сторон в договоре 
между продюсером фильма и авто-
рами в зависимости от этапов про-
изводственного процесса и объема 
выполненной работы.

При определении размера гоно-
рара учитываются художественно- 
идейный уровень произведения, ак-
туальность темы, сложность произ-
водства, оригинальность сценария, 
профессионализм авторов и нали-
чие у них особых достижений (по-
четных званий, наград).

Новые правила также регламен-
тируют ситуации, когда над филь-
мом работают несколько авторов, 
привлекаются консультанты и не-
совершеннолетние или ограничен-
но дееспособные лица.

Нотный компромисс
В Азербайджане режиссеров обязуют выплачивать часть гонорара композиторам
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